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ОТКАЗ ОТ МАТА КАК ЧАСТЬ ЗОЖ
Главный источник ненормативной лексики 

эксперты нашли в Интернете
Само по себе понятие «ненор-

мативная лексика» очень широкое. 
Это и жаргон, и англицизмы, и про-
сторечия, и канцеляризмы, которые 
портят нашу речь. Мат тоже входит 
в это понятие, но к нему отношение 
особое — это табу для православно-
го христианина. И хорошо, что уже 
появляются группы молодежи, где 

мат так же недопустим, как курение 
и алкоголь. Как заметил зампред-
седателя Совета при Президенте 
РФ по поддержке русского языка и 
языков народов России Константин 
Деревянко: «Отказ от мата стано-
вится элементом здорового образа 
жизни».
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ПЕРЕГОВОРЫ 
БУЛЬДОГОВ 

ПОД КОВРОМ
Официальные представители Москвы: 

никаких переговорных контактов с адми-
нистрацией Трампа пока нет. Сам Дональд 
Трамп: «У нас запланированы встречи и пе-
реговоры с различными сторонами, вклю-
чая Россию и Украину. И я думаю, что эти 
обсуждения на самом деле идут довольно 
хорошо». Как мы видим, с какой стороны 
ни посмотри, получается неувязочка. Либо 
«контактов нет», либо «обсуждения идут 
довольно хорошо». Мирно соседствовать 
друг с другом эти тезисы отказываются. 
Ведь даже для того, чтобы «запланировать 
контакты», все равно нужны контакты. И это 
вовсе не вопрос семантики. Это самый зло-
бодневный политический вопрос из всех 
существующих сейчас злободневных по-
литических вопросов. 

Вот три лежащие на поверхности вер-
сии, способные объяснить эту неувязочку. 
Версия первая: Трамп бредит. Возможно, 
конечно, но не слишком вероятно. Как пока-
зывает то, что происходит после вступления 
в должность нового президента США, он 
очень твердо «стоит на земной поверхности». 
Версия вторая: Трамп выдает желаемое за 
действительное. И снова это возможно, но 
не слишком вероятно. 
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«УМЕТЬ 
СОХРАНИТЬ 
МОЛОДУЮ 
ДУШУ — 
ЭТО 
ПОТРЯСАЮЩЕ»
Юлий Гусман 
поздравил своего 
друга Полада 
Бюль-Бюль оглы 
с юбилеем

ОБЕЩАТЬ — НЕ ЗНАЧИТ 
ВЫПЛАТИТЬ 

Число жалоб граждан на банки 
выросло в два раза

В 2024 году резко увеличилось 
количество жалоб граждан в Банк 
России в связи с несогласием с на-
числением процентов по вкладам. 
Регулятор получил более 2 тыс. 
претензий от россиян, касающихся 
банковских депозитов. Более чет-
верти из них (554 обращения) вы-
ражали несогласие с начисленными 

процентами, в остальных случаях 
речь шла о недостаточно полном 
информировании об условиях вкла-
дов. Кто виноват в росте претензий 
к банковским депозитам и как ис-
править ситуацию, «МК» выяснил 
у экспертов. 
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Жители столичных ЖК — в том 
числе и престижных — начинают при-
выкать к утренним взрывам под их 
окнами. В столице точечно уничтожа-
ют тех, кто по той или иной причине 
неугоден сегодняшнему украинскому 
режиму. Не стесняясь ни в средствах, 
ни в потерях.

В понедельник утром в элитных 

«Алых парусах» взорвали известного 
донбасского общественного деятеля, 
президента Федерации бокса Донец-
кой Народной Республики Армена Сар-
кисяна. Вместе с ним погиб еще один 
человек, трое были тяжело ранены. По 
сценарию взрыв очень похож на убий-
ство начальника войск радиохимзащиты 
Игоря Кириллова, убитого менее двух 

месяцев назад. А значит, заказчики и ор-
ганизаторы — скорее всего, люди одного 
круга. Что до исполнителей… Уверены, 
их задержат со дня на день. Не исклю-
чено, что это либо курьеры-мигранты, 
либо вовсе излишне доверчивые люди, 
которых использовали втемную.
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СМЕРТЬ 
ПОД «АЛЫМИ 
ПАРУСАМИ»
Очередное политическое убийство в Москве 
с украинским следом

чит, заказчики и ор-
всего, люди одного 
ителей… Уверены, 
на день. Не исклю-

Погибший 
Армен Саркисян.

к
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Место взрыва.

Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА, 

Анна РАЧИНСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

МИНИПИГИ ЧУТЬ 
НЕ ПРЕВРАТИЛИСЬ В ШАШЛЫК 

ИЗ-ЗА ПЛОХОЙ ПРОВОДКИ

Целое семейство ми-
нипигов вывели из огня 
спасатели в подмосков-
ной Балашихе. Семь сви-
нок покинули квартиру на 
первом этаже довольно 
резво, а еще трех, кото-
рые надышались дымом, 
пришлось выносить на 
руках.

Как стало известно 
«МК», необычный инци-
дент произошел в суббо-
ту на первом этаже дома 
по улице Текстильщиков. 
Пожарных вызвали сосе-
ди, которые увидели, как 
валит дым из открытой 

форточки. 
Когда дверь 
вскрыли, из 
квартиры 
высыпали не-
сколько упи-
танных хрю-
шек. Они не 
пострадали. 
Остальные, 
которые на-
ходились в 
глубине квар-
тиры, чу ть 
не угорели. 
Их вовремя 
эвакуирова-

ли пожарные.
Меж тем сама хозяй-

ка приехала в свою сго-
ревшую квартиру только 
через четыре часа. Она 
призналась, что живет в 
другом месте — по сути, 
ее жилище стало сви-
нарником, точнее, по-
росятником. Сама она 
позиционирует себя как 
заводчик: женщина про-
дает розовых красавчи-
ков или «сдает в аренду» 
на фотосессии. Рядом с 
домом у нее всегда при-
паркован автомобиль с 
комбикормом. Правда, 
от такого соседства уже 
давным-давно страдают 
другие жильцы: им надо-
ели жуткий запах из-за 
двери и постоянное хрю-
канье из-за стены.

Хозяйка поросят могла 
бы решить, что кто-то из 
недоброжелателей ре-
шил поджечь ее квартиру, 
чтобы выжить питомцев. 
Однако, по предваритель-
ной информации, пожар 
возник из-за неисправ-
ной проводки.

СБРОСИТЬ ГРАНАТЫ 
С КВАДРОКОПТЕРА МОЖНО БУДЕТ 

ОДНИМ ДВИЖЕНИЕМ

Новую систему сброса 
гранат квадрокоптером 
спроектировали военные 
специалисты. Система 
обеспечивает эффектив-
ный и простой сброс двух 
гранат с использованием 
одноканального управле-
ния.

В настоящее время из-
вестно устройство, не-
сущее 6 гранат РГД-5 или 
Ф-1, они располагаются 
в стволах, сделанных в 
виде вертикальных труб. 
При поступлении сигнала 
гранаты выбрасываются из 
стволов. Авторы новой раз-
работки считают, что эта 
система слишком тяжелая. 
Большой вес связан с тем, 
что стволы изготовлены из 
тяжелых металлических 
труб. Из-за этих же верти-
кальных стволов коптер с 
таким устройством нужно 
поднимать на значитель-
ную высоту. 

Новое устройство для 
сброса гранат представ-
ляет собой монолитный 
корпус (1), изготовлен-
ный из высокопрочного 
материала. В его верхней 
части приспособление 

для крепления 
на корпусе БПЛА 
квадрокоптер-
ного типа. Кроме 
того, в верхней 
части предусмо-
трено место для 
размещения ми-
кроконтроллера, 
принимающего 
внешние сигналы 
и обеспечиваю-
щего правильную 
работу устрой-
ства, а также для 
источника пита-

ния системы сброса (2). 
В нижней части есть два 
приспособления для удер-
жания гранат и сброса их в 
нужный момент, как прак-
тически одновременно, 
так и попеременно. Каж-
дое из них включает в себя 
затвор (4) и удерживаю-
щую скобу (5). Между ними 
механизм сброса гранат 
(3), рычажок, управляе-
мый сигналами с пульта 
оператора. При поступле-
нии соответствующего 
сигнала механизм попере-
менно отодвигает затворы 
приспособлений сброса, 
скобы раскрываются и 
гранаты летят к намечен-
ной цели (или целям).

Преимущества изобре-
тения — его компактность и 
простота в использовании. 
Оператор может манипу-
лировать сервоприводом, 
управляющим механиз-
мом сброса, с помощью 
одного управляющего ка-
нала, регулируя момент 
сброса каждой гранаты. 
Процедура, по уверениям 
авторов, довольно проста 
и эффективна.

МАТЬ И ДОЧЬ СДЕЛАЛИ РОКОВОЙ 
ШАГ ОДНОВРЕМЕННО

Совершить суицид ре-
шили 2 февраля 58-летняя 
мать и ее 34-летняя дочь, 
проживающие в многоэ-
тажке на улице Саларьев-
ская в Новой Москве. И 
если молодая женщина 
довела задуманное до 
трагического конца, то 
пенсионерку удалось 
спасти.

Как стало известно 
«МК», о страшных наме-
рениях родственниц узнал 
бывший муж 34-летней 
женщины. Экс-свекровь 
прислала ему сообщение 
с просьбой не привоз-
ить на выходные внучку. 
«У нас двойной суицид», 

— написала женщина, и 
зять сразу же сообщил об 
этом сигнале в правоохра-
нительные органы.

Когда дверь квартиры 
вскрыли, бабушка еще 
была жива. Ее госпита-
лизировали. А вот реа-
нимировать ее дочь уже 
не получилось.

К слову, погибшая не-
сколько лет подряд наблю-
далась в психиатрической 
клинике. Она получала 
терапию, но справиться с 
депрессией, как видно, не 
смогла. Как она сподвиг-
ла на столь чудовищный 
шаг свою мать, остается 
загадкой.

НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ 
НАШЛИ НЕЗАМЕРЗАЙКУ С ЯДОМ

Опасную для здоровья 
незамерзайку выявили 
сотрудники Роспотреб-
надзора в продаже на 
маркетплейсах. Специа-
листы обнаружили мета-
нол в составе омывающей 
жидкости семи разных 
производителей.

Как стало известно 
«МК», Управление Роспо-
требнадзора по Москве 
провело мониторинг не-
замерзающей жидкости, 
продающейся на россий-
ских маркетплейсах. Спе-
циалисты отобрали пробы 
и провели экспертизу, в 
результате которой выя-
вили продукцию, не соот-
ветствующую санитарно-
эпидемиологическим и 
гигиеническим требо-
ваниям. В составе семи 
экземпляров от разных 
производителей было 
выявлено повышенное 

содержание метанола — 
более 0,5% при допусти-
мом не более 0,05%.

Использование метило-
вого спирта в средствах 
по уходу за автотран-
спортом строго запреще-
но, так же, как и продажа 
жидкостей, содержащих 
метанол. 

В отношении продавцов 
опасных омываек объяв-
лены предостережения по 
соблюдению обязатель-
ных требований. Также ин-
спекторы направили ин-
формацию о выявленном 
нарушении на производ-
ства и в адрес владельцев 
маркетплейсов.

АКТЕР ЕДВА НЕ СЛОМАЛ НОГУ 
ВО ВРЕМЯ ДЕТСКОГО СПЕКТАКЛЯ

Артист театра и кино 
Виктор Панченко повре-
дил ногу во время детско-
го спектакля 2 февраля. 
Ему пришлось прервать 
выступление и отпра-
виться в больницу.

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай с 36-летним артистом 
Российского академиче-
ского молодежного теа-
тра произошел во время 
детского спектакля «Вол-
шебное кольцо». В этом 

спектакле Панченко игра-
ет сразу несколько ролей. 
На сцене он неудачно по-
вернулся, затем упал на 
колено.

Спектакль продолжил-
ся, а артиста доставили 
в травмопункт, где диа-
гностировали небольшое 
повреждение мениска 
коленного сустава. Па-
циенту назначили МРТ, 
чтобы точно определить 
степень тяжести травмы 
и назначить лечение. А 
пока ему посоветовали 
мазать колено специаль-
ными мазями, принимать 
обезболивающие лекар-
ства и пользоваться нако-
ленником. В тот же вечер 
Панченко вернулся до-
мой. По словам артиста, 
он чувствует себя хоро-
шо, но пока «ковыляет».

Виктор Панченко окон-
чил ГИТИС (мастерская 
проф. А.В.Бородина). 
Снимался в фильме «Шум» 
режиссера Александра 
Ежевского и в короткоме-
тражных картинах. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Эти товары не прошли проверку:
✔ стеклоомывающая жидкость Arctic formula -30°С 
(изготовитель ООО «Ривьера»);
✔ зимний омыватель POLAR STREAM -25°C (ООО «ТОЧ-
НЫЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ РЕШЕНИЯ И СЕРВИС»);
✔ жидкость стеклоомывающая антиобледенитель 
«ПЛЮС» М2 -30°С (ООО «ПРЕМЬЕР»);
✔ жидкость стеклоомывающая -30°С Nord ULTRA (ООО 
«ГАРАНТ»);
✔ жидкость стеклоомывателя -30°С GORIZONT 
ORIGINAL (ООО «ТОЧНЫЕ ИНЖЕНЕРНЫЕ РЕШЕНИЯ 
И СЕРВИС»);
✔ незамерзающая стеклоомывающая жидкость 
«Smart drive -30» (ООО «Кубаторика»);
✔ стеклоомыватель незамерзающий -30°С IRIS, (ИП 
Дегтярев А.М.).

ГИНЕКОЛОГ ДОБИЛАСЬ ОТМЕНЫ НАКАЗАНИЯ 
ЗА ГИБЕЛЬ ПОДРУГИ, СОСЛАВШИСЬ НА ПРЕЗИДЕНТА

Первый Кассационный 
суд общей юрисдикции 
освободил от наказания 
подмосковного врача-
гинеколога, которая об-
винялась в смерти своей 
пациентки. При этом с 
нее сняли все ограниче-
ния, включая запрет за-
ниматься медицинской 
деятельностью.

Эта громкая история 
произошла в Балаши-
хинском городском окру-
ге Подмосковья. Врач-
гинеколог обвинялась в 
том, что якобы перепутала 
дозировку препарата на 
основе лидокаина и вве-
ла его пациентке (своей 
подруге). Женщина впа-
ла в кому и скончалась. 
Эксперты посчитали, что 
такая реакция могла быть 
вызвана трагичным сте-
чением обстоятельств. 
Однако суд признал ее 
виновной по статье 238 
УК РФ «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 

безопасности» и пригово-
рил врача к 3 годам лише-
ния свободы. Фемида не 
предоставила ей право на 
отсрочку исполнения на-
казания, хотя женщина в 
одиночку воспитывает 11-
летнего ребенка. После ее 
ареста сын находился на 
попечении бабушки. Саму 
женщину этапировали в 
колонию во Владимир-
ской области. 

Ситуация изменилась 
после того, как Президент 
РФ в конце прошлого года 
подписал закон, который 
сами медики назвали за-
коном о декриминали-
зации медицинской дея-
тельности. Этот документ 
освободил врачей от уго-
ловной ответственности 
за небезопасные услуги 
по статье 238 УК РФ. Его 
расценивают в целом как 
гуманизацию наказания 
для медиков в случаях, 
когда в результате непред-
виденных обстоятельств 

случаются трагедии в ме-
дицинских учреждениях. 

В конце января, то есть 
спустя месяц после при-
нятых законодательных 
новшеств, было вынесено 
определение Кассацион-
ного суда по делу врача-
гинеколога. В итоге подсу-
димой удалось добиться 
изменения квалифика-
ции дела на «Причинение 
смерти по неосторожно-
сти» со снижением срока с 
3 лет до 1 года 10 месяцев 
— и отмены наказания в 
связи с истечением срока 
давности.

Кассационный суд по-
становил немедленно 
освободить врача из мест 
лишения свободы. Одна-
ко женщина вышла только 
спустя неделю, поскольку 
постановление слишком 
долго шло до женской ко-
лонии в Головине Влади-
мирской области. Сейчас 
женщина уже дома вместе 
с сыном и мамой.
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SPACE X В ИЛЛЮМИНАТОРЕ
Российские эксперты объяснили, зачем 
Маск снижает орбиту своих спутников

Интересы важнейших пило-
тируемых программ человече-
ства и частный бизнес отдель-
но взятого предпринимателя 
из США Илона Маска могут пе-
ресечься на земной орбите в 
ближайшее время. Причина — 
в спутниках системы StarLink, 
которые советник нового прези-
дента Трампа намерен в ближай-
шее время спустить с высокой 

орбиты пониже, в окрестности 
работающих Международной 
космической станции и китай-
ской станции «Тяньгун» («Не-
бесный дворец»), летающих на 
низкой околоземной орбите. О 
том, к чему это может привести, 
мы побеседовали с экспертами 
из космической отрасли.

Читайте 2-ю стр. AP

Илон Маск.



УКРАДЕННЫЕ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
ЦЕННОСТИ

Никогда такого не было и вот опять: борец 
за демократические ценности (а это ведь и от-
сутствие коррупции, да?) оказывается вором 
и коррупционером. То у них Фонд борьбы с 
коррупцией (признан в России иноагентом и 
запрещенной экстремистской организацией), 
оказывается, содержался на сворованные у 
вкладчиков российского банка деньги, теперь 
вот Зеленский на голубом глазу открещивается 
от «пропажи» сотни миллиардов долларов.

Собственно, опять «виноват» Трамп. Ему 
ведь не столько надо навести финансовый 
порядок, сколько закопать своих недругов-
демократов. А предъявить общественности 
их фантастическую коррупцию и некомпе-
тентность в трате американских денежек — 
отличный способ это сделать. Начавшийся 
трамповский аудит заставляет причастных 
дергаться и валить вину друг на друга.

Вот Зеленский прошел за полтора года 
путь от «Если вы не можете дать нам деньги, 
дайте нам кредит, и мы вернем вам деньги 
после войны» (2023) до нынешнего «Я не знаю, 
где все эти деньги».

Полная цитата такая: «Я когда слышу, и 
раньше слышал, и сегодня мы слышим от США, 
что Америка дала Украине сотни миллиардов, 
177 млрд, если сказать более точно. Такая 

звучала точная цифра, которую поддерживал 
или голосовал Конгресс, и так далее, различ-
ные организации. Смотрите, я как президент 
воюющей страны вам говорю: мы получили 
более 75 млрд. То есть 100 млрд из этих 177 или 
200, говорят даже некоторые люди, мы никогда 
не получали. Когда говорят, что Украина во 
время войны получила 200 млрд на поддержку 
армии и так далее, это неправда. Я не знаю, 
где все эти деньги».

Вот так — было сто миллиардов, да 
сплыли. Магия демократических финансовых 
процессов. И со стороны Зеленского крайне 
наивно думать, что его не назначат главным 
иллюзионистом. А проще говоря — вором (хотя 
в этой схеме с американской помощью он, 
скорее, подставная фигура).

В Европе начинаются аналогичные про-
цессы. Потому что и тут Трамп, по прогнозу 
Путина, «быстро наведет порядок», а европей-
ские элиты в конечном итоге приспособятся 
к ситуации и будут «помахивать хвостиком» 
перед новым президентом США. Служба 

внешней разведки России сообщила, что в 
штаб-квартире НАТО рассматривают возмож-
ность публикации информации о присвоении 
президентом Украины Владимиром Зелен-
ским и его окружением $1,5 млрд, выделенных 
на закупку вооружений. Да и в целом в НАТО 
все больше задумываются о смене власти на 
Украине, в идеале — в результате «псевдоде-
мократических выборов» осенью 2025 года. 
Как тут не вспомнить недавнее требование 
спецпредставителя Трампа Кита Келлога о 
проведении на Украине в этом году выборов 
президента и парламента.

В общем, утрируя: Зеленский все своро-
вал, во всем виноват, а европейцы и американ-
цы белые и пушистые. Они ведь сейчас вспом-
нят, что для вступления в ЕС и НАТО требовали 
от киевского режима победить коррупцию... А 
режим вон чего — только еще больше коррум-
пировался. В ходе борьбы против «насквозь 
коррумпированного тоталитарного Мордора» 
за демократические ценности (а это ведь и 
отсутствие коррупции, да?).

ПЕРЕГОВОРЫ 
БУЛЬДОГОВ...
c 1-й стр.

В течение двух последних недель 
Трамп «второго разлива» демон-
стрировал редкостное умение 
превращать желаемое в дей-

ствительное. Что тогда остается? Думаю, вот 
что: у Москвы и Вашингтона принципиально 
разное понимание того, что может скрываться 
за формулировками «встречи», «контакты», 
«переговоры» и «обсуждения».

В понимании Москвы все эти термины 
подразумевают официальные (или даже нео-
фициальные) контакты между официальными 
лицами двух стран. И я готов поверить в то, 
что подобных контактов пока действительно 
не было. Утаить их было бы очень сложно — по 
крайней мере, если мы говорим об амери-
канской стороне. Но что если совершенно 
неофициальные лица из России — неофици-
альные, но обладающие доверием наших вер-
хов, — общаются с неофициальными лицами 
из США, которые, в свою очередь, обладают 
доверием первого лица новой американской 
администрации?

На первый взгляд, такая версия кажет-
ся совершенно невероятной. Российско-
американская «переговорная поляна» на-
столько зачищена с обеих сторон, что вполне 
правомерной является мнение о том, что 
подобных «неофициальных лиц» просто не 
существует в природе. Но правомерная точка 
зрения далеко не всегда является верной 
точкой зрения. Политические инсайдеры 
прекрасно знают, какая именно совершенно 
неофициальная фигура активно (но опять 
же совершенно неофициально) участвова-
ла в 2022 году в знаменитых переговорах в 
Стамбуле с российской стороны. Сейчас эта 
фигура по-прежнему никуда не исчезла. Но на 
этом я, пожалуй, остановлюсь — во-первых, 
потому, что никаких данных о ее активности 
на ниве российско-американских перего-
воров нет и быть не может. А во-вторых — 
потому, что дело здесь не в персоналиях, 

а в важности самой идеи российско-
американских «предпереговоров».

Самый быстрый способ завершения кон-
фликта на Украине предполагает, что Москва 
Путина и Вашингтон Трампа договорятся о 
некоем консолидированном общем видении. 
Если такое общее видение будет достигнуто, 
то дальнейшее становится делом техники. Как 
недавно заявил Владимир Путин, говоря о сте-
пени «политической независимости» Европы 
и прочих сторонников «войны до последнего 
украинца»: «Трамп наведет там порядок, и скоро 
они встанут у ног хозяина и будут нежно пома-
хивать хвостиком». Но для того, чтобы «хозяин» 
мог выдать «союзникам» директиву о способе 
завершения украинского конфликта, нужно 
российско-американское согласие о «начинке» 
такой директивы.

И достигать такого согласия — или хотя 
бы фундамента такого согласия — легче все-
го в условиях переговорной тиши и полной 
неофициальности. Расхождения между тем, 
что декларирует Москва, и тем, что деклари-
рует Вашингтон, слишком велики. Прежде чем 
придавать этим переговорам официальный 
характер, размер этой пропасти должен быть 
сужен. Иначе у тех, кто жаждет торпедировать 
процесс урегулирования на Украине, появ-
ляется слишком широкое пространство для 
маневра и для саботажа мирных перегово-
ров. Вот почему я считаю, что теоретически 

идея «предпереговоров» имеет очень даже 
глубокий смысл.

Имеет ли эта теория хоть какое-то отно-
шение к практике? Этого мы пока не знаем. 
Зато мы видим очень странные политические 
заявления Зеленского, которые находятся в 
резком диссонансе с тем, что он обычно гово-
рит. Первое лицо киевского режима в интервью 
американскому агентству AP: «Мы делаем все, 
чтобы приблизить мир. И сегодня мы как никог-
да за три года войны близки к нему». Правда, 
что ли? Если вдруг — да, то это точно не мир на 
условиях официального Киева. Ведь как только 
что образно заявил генеральный секретарь 
Марк Рютте: «Фронт на Украине движется в 
неправильном направлении».

Короче, пока мы имеем кучу намеков, кучу 
косвенных признаков, но полное отсутствие 
фактов. И это, на мой взгляд, вполне логично. 
Каждому из нас известно выражение «схватка 
бульдогов под ковром». Но под пресловутым 
политическим «ковром» далеко не всегда 
только дерутся. Иногда там договариваются 
— или пытаются договориться — об условиях 
завершения «надковерной» схватки, которая 
слишком затянулась и перестала отвечать 
интересам главных участников конфликта. 
Относится ли это «иногда» к тому, что проис-
ходит сейчас, мы когда-нибудь обязательно 
узнаем — когда-нибудь, но не сейчас. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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...НЕ ЗНАЧИТ 
ВЫПЛАТИТЬ 
c 1-й стр.

В прошлом году объем средств 
россиян в банках вырос на ре-
кордные 11,9 трлн рублей, уве-
личившись более чем на чет-

верть по сравнению с 2023 годом. Общий 
объем денег, которые граждане хранят в бан-
ках, достиг 57,5 трлн рублей. Это более чем 
в полтора раза больше, чем доходы феде-
рального бюджета за весь 2024 год. Такое 
поведение россиян неудивительно, учитывая, 
что, по данным регулятора, в конце декабря 
средняя максимальная ставка по вкладам в 
первой десятке крупнейших банков состав-
ляла 21,69%, что более чем в два раза выше 
инфляции. Банковские вклады стали самым 
простым и эффективным способом получения 
дополнительного дохода для миллионов 
соотечественников. 

Однако и количество жалоб, касающих-
ся вкладов, в прошлом году дошло до 2 тыс. 
Из них 554 претензии касались несогласия с 
начисленными процентами. Остальные слу-
чаи недовольства россиян относились к не-
правильному информированию об условиях 
депозитов. Для сравнения, в 2023 году жалоб 
из-за несогласия с начисленными процентами 
по вкладам было в два раза меньше — 262 
обращения. А претензии к ненадлежащему 
информированию о вкладах тогда вовсе не 
учитывались в статистике. 

При поведенческом надзоре ЦБ РФ 
выявил, что его подопечные закон не нару-
шали, однако предоставляли информацию о 
вкладах в таком виде, который не позволял 
оценить условия сбережений. Например, одни 
кредитно-финансовые организации акценти-
ровали внимание на максимально возможной 
ставке по депозитам. У других в калькуляторе 
доходности вклада отображались наиболее 
выгодные его условия. 

Претензии к информированию граждан 
о вкладах есть не только у ЦБ РФ. По словам 
замруководителя Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Карины Таукеновой, 
банки в рекламе финансовых услуг стабильно 
занимают первое место среди всех наруше-
ний в этой части. «Часто банки предлагают 
привлекательные проценты, но впоследствии 
выясняется, что для их получения приходится 
приобретать ненужные дополнительные услу-
ги или необходимо сделать вклад на очень 
крупную сумму, — говорит директор компании 
«Бухгалтерская контора» Наталья Кудинова. 
— С конца прошлого года значительно вы-
росло количество обращений граждан в ФАС. 
Основанием является частое отсутствие в 
рекламе вкладов существенной информации 
о них, умалчиваются сведения об иных усло-
виях оказания финуслуг, влияющих на сумму 
доходов. Например, остаток на вкладе не 
должен уменьшаться какое-то время, ставки, 
повышенные по вкладам, могут сохраняться 
краткосрочный период и т.п.». Все это приво-
дит к введению в заблуждение потребителей. 
Как утверждает основатель сервиса «Кредчек» 
Эльман Мехтиев, если конкретное условие 
указано в договоре, то никто не может запре-
тить банку считать проценты не со дня пере-
числения денег, а со дня, следующего за их 
зачислением. Также если в договоре указано, 
что в выходные дни выплата депозита и про-
центов не производится, сложно настаивать 
на том, что банк неправильно посчитал коли-
чество дней, в течение которых должно было 
осуществляться начисление процентов. 

ЦБ РФ со своей стороны уже попросил 
кредитные организации информировать граж-
дан об условиях размещения сбережений без 
искажений. Ряд банков уже прислушались к 
регулятору и исправили ошибки в информиро-
вании, с другими работа еще ведется. Чтобы из-
бежать разочарований при размещении денег 
на депозитах, россиянам следует внимательно 
изучить договор. Если некоторые положения 
его вам непонятны, необходимо попросить 
сотрудника банка разъяснить их значение. 
«Договор банковского вклада должен содер-
жать условие о сумме вклада, о порядке его 
возвращения и о размере процентов, которые 
банк выплачивает вкладчику на определенных 
условиях», — отметила Кудинова. Изучите все 
положения договора и только после этого при-
нимайте окончательное решение о его под-
писании, посоветовала эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Пожелания Маска стали известны 
из письма SpaceX, отправленного 
в Федеральную комиссию по 
связи (FCC) США в декабре 2024-

го. В письме говорится, что они вызваны за-
ботой компании SpaceX об астрономах, кото-
рые давно заявляют о том, что «паровозики» 
из тысяч спутников связи StarLink создают 
оптическое загрязнение ночного неба.

По данным, изложенным в письме, стре-
мясь уменьшить это загрязнение, компания 
прорабатывает возможность снизить высоту 
своей группировки с 550 до 350 километров 
над Землей. «На орбите высотой 350 км спут-
ники Starlink будут оказываться в свете Солнца 
на 60% времени меньше, а значит, создадут 
меньше светлых полос на изображениях на-
земных оптических телескопов», — говорится 
в послании.

Надо отметить, что Маск и ранее стре-
мился снизить засветку путем установки на 
спутники солнечных козырьков. Однако, по всей 
видимости, их оказалось недостаточно.
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В настоящее время на орбите на-
ходится 6912 аппаратов Starlink. За-
планировано увеличить группировку 
еще от 12 тыс. до 42 тыс. КА. 

В письме SpaceX уведомляет FCC о том, 
что уже протестировала 300 своих интернет-
спутников и сообщает, что «новый метод 
оказался успешным, что привело к почти 
60-процентному сокращению количества 
спутников, освещенных Солнцем, на сним-
ках, полученных обсерваторией Веры Рубин, 
телескопом в Чили». А это значит, что скоро на 
орбите высотой 350 км окажутся и остальные 
аппараты Илона Маска.

Впрочем, российские специалисты до-
вольно скептически отнеслись к «благим наме-
рениям» бизнесмена, указав на то, что, скорей 
всего, они являются ширмой для конкретного 
коммерческого интереса. Но вот какого?

— «Забота» Маска об астрономах наверняка 
неслучайна, — говорит советник генерального 

директора компании Геоскан Андрей Ионин. — 
Давайте сначала разберемся: почему Starlink 
сейчас летает на 550 километрах? Ведь такая 
высота выбрана не просто так. Это ниже радиа-
ционного пояса, что создает более благопри-
ятные условия для работы радиоаппаратуры, 
и гораздо выше плотных слоев атмосферы, что 
препятствует торможению. Но бизнес должен 
развиваться, и главная задача для Маска сегод-
ня — войти в новые бизнес-ниши. Кратный рост 
массы аппаратов Starlink ему необходим, чтобы 
увеличить их функциональность и мощность, 
главным образом для реализации сервиса 
двухсторонней связи «смартфон–спутник». 
Сервиса, который на три порядка «взорвет» по-
тенциальную абонентскую базу Starlink: сейчас 
у системы несколько миллионов потребителей 
со специальными антеннами, а смартфонов в 
мире — более 10 миллиардов. Получается рост 
в 1000 раз! Это, конечно, не прямая конкуренция 
с операторами мобильной связи, имеющими 
стационарные установки для приема сигнала, 
но близко к тому. 

Вторая история связана со спутниками 
ДЗЗ (дистанционного зондирования Земли), 
которыми Маск стал заниматься не так давно. 
Поэтому в будущем (и он этого не скрывает) 
— создание спутниковой группировки ДЗЗ из 
сотен аппаратов. Там тоже — чем ниже будут 
летать спутники, тем, при прочих равных, лучше 
качество снимка. 

— Почему тогда выбрана орбита вы-
сотой 300 километров, а не ниже?

— Это пока невозможно, потому что чем 
ниже летает аппарат, тем больше его торможе-
ние о плотные слои атмосферы. То есть много 
лет, как сейчас, жить они уже не смогут. Поло-
жение могла бы спасти принципиально новая 
двигательная установка, но ее пока нет.

— Почему же вы не принимаете во 
внимание благое намерение — помочь 
астрономам?

— Конечно, можно представить себе кар-
тину просыпающегося каждое утро Маска и 
думающего: «А как же там астрономы?!», но это 
вряд ли. И главный аргумент здесь — довольно 

слабый эффект от снижения орбиты. Да, сни-
жение яркости имеет значение, но не настолько 
существенное, как снижение количества самих 
спутников. Спутниковая группировка Маска уже 
сейчас кратно больше, чем число спутников 
всех вместе взятых стран и компаний.
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МКС летает на орбите около 400 
километров — это компромисс меж-
ду торможением о плотные слои и 
экономикой доставки. 

О том, насколько спутники Илона Маска 
могут помешать работе МКС и «Тяньгуна», нам 
пояснили в космической отрасли:

— Не думаю, что со снижением орбиты 
космических аппаратов Илона Маска они бу-
дут существенно угрожать МКС, — пояснил 
нам один из сотрудников. — Если учесть, что 
средняя высота ее круговой орбиты — это 
410–450 километров, то StarLink окажутся ниже 
МКС и, скорей всего, самой станции угрожать 
столкновением не будут. 

Теоретически это может угрожать кос-
мическим кораблям, выводимым ракетой-
носителем на высоту 200 километров, с кото-
рой они должны еще добраться до станции. 
Вот на этом пути они действительно могут 
повстречаться со StarLink.
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 В декабре 2021 года правительство 
Китая направило ноту протеста в ООН 
в связи с тем, что 1 июля и 21 октября 
2021 года спутники Starlink компании 

SpaceX осуществляли опасное приближение к 
станции (высота от 380 до 450 км), подвергая 
опасности жизнь и здоровье тайконавтов и на-
рушая пятую статью Договора о космосе, под-
писанного и ратифицированного США. Для 
избежания столкновения станция вынужденно 
предпринимала превентивные меры.

В космической отрасли подчеркнули, что 
вопрос об установлении правил в космосе 
давным-давно должен быть поднят в соот-
ветствии с современным уровнем развития 
космонавтики. Если в 2010 году речь шла о 
10 тысячах объектов космического мусора на 
орбите, грозящих столкновениями, то сейчас 
их почти 100 тысяч! Есть эффект Кесслера, 
согласно которому столкновения аппаратов, 
которые будут происходить на относительной 
скорости 15–16 километров в секунду, приве-
дут к необратимому хаосу на орбите, который 
сделает ближний космос непригодным для 
практического использования. Учитывает ли 
это Илон Маск, строя свои наполеоновские 
планы на «захват» ближнего космоса?

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ФИНАНСЫ

КОСМОС

Зеленский и глава НАТО Рютте: 
дружба дружбой, а денежки врозь.

Агентство Reuters считает, что возможные переговоры Путина и Трампа, 
скорее всего, пройдут в Саудовской Аравии или ОАЭ.
Российский президент дарит наследному принцу Мухаммеду бен 
Сальману Аль Сауду изделие из бивня мамонта во время визита в Эр-
Рияд в 2019 году.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

СТАТИСТИКА

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ЦЕНЫ В РОССИИ С НАЧАЛА ВЕКА

Молоко, 1 л

Говядина, 1 кг

Масло сливочное, 
200 г

Яйца куриные, 
10 шт.

Рыба мороженая, 
1 кг

Сигареты, пачка

Проезд в городском 
автобусе

Бензин Аи-95, 1 л

Отдых в санатории,
день

Квартира экономкласса 
в новостройке, 1 кв. м

2001 год  2025 год11 руб.
91 руб.

70 руб.
603 руб.

14 руб.
244 руб.

19 руб.
117 руб.

37 руб.
285 руб.

7 руб.
192 руб.

3,2 руб.
39 руб.

9 руб.
61 руб.

444 руб.
4983 руб.

9 тыс. руб.
148 тыс. руб.

Источник: Росстат.

В Южной Корее закончился 
фестиваль подледной ры-
балки. За три недели одно 
из самых популярных зим-
них мероприятий в городке 
Хвачхон с населением всего 
23 тысячи человек посетили 
более миллиона туристов. На-
ряду с основной программой 
(ловлей горной форели, в том 
числе ночью) здесь проходит 
уличный парад фонарей — 
аналог представлений на зим-
нем фестивале в Квебеке.

ХОББИ

АНГЛИЧАНИН ЛЕЧИТ ПСИХИЧЕСКОЕ ЗАБОЛЕВАНИЕ С ПОМОЩЬЮ ПАУКОВ

Тысячу пауков приютил у себя дома сердобольный англичанин из города Йейт. 37-
летний Аарон Феникс начал коллекционировать членистоногих летом 2021 года, причем не из 
праздного любопытства, пишет Daily Star. Врачи порекомендовали мужчине найти хобби, чтобы 
помочь справиться с биполярным расстройством. Теперь Аарон уверен, что его миссия — спа-
сение пауков и их популяризация. Пауки очень плодовиты, у них может быть до нескольких ты-
сяч детенышей. Поэтому тысяча питомцев в коллекции — совсем немного, говорит англичанин. 
Собиратель время от времени путешествует по стране со своими питомцами. Он утверждает, 
что после встреч с ним люди, страдавшие прежде арахнофобией, спокойно берут пауков в 
руки. Впрочем, близкие Аарона не могут побороть свой страх перед этими существами.

Чаще всего водители 
ехали быстрее поло-
женного на 20–40 км/ч. 
Зафиксировано 58 тысяч 

случаев, когда автомоби-
листы превышали скорость 
на 60 км/ч и более. Штраф 
за нарушение скоростного 

режима составляет от 750 
до 7,5 тысячи рублей, в 
зависимости от величины 
превышения.

случаев превышения скорости в Москве     
зафиксировали камеры ЦОДД в 2024 году22,7 МЛН

ЦИФРА

АФЕРА

РОССИЯН ПРЕДУПРЕДИЛИ О ПОДДЕЛЬНЫХ ПЛАТЕЖКАХ 
ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
Мошенники придумали 
новую схему, в кото-
рой задействуют под-
дельные квитанции за 
жилищно-коммунальные 
услуги. Как рассказал член 
Комитета Государственной 
думы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Антон 
Немкин, аферисты исполь-

зуют современные техноло-
гии и с их помощью создают 
фальшивые платежные 
документы, которые внешне 
не отличаются от настоя-
щих квитанций. «Основной 
расчет делается на то, что 
граждане, получая такую 
«квитанцию», не проверяют 
реквизиты и автоматически 
оплачивают задолжен-

ность, сканируя QR-код», 
— объяснил депутат. Важно 
соблюдать меры предо-
сторожности. В частности, 
внимательно проверять 
реквизиты, указанные на 
платежном документе: их 
следует сравнить с более 
ранними квитанциями и 
сверить с сайтом управляю-
щей компании.

ШОК

22-летняя Мария Зелени-
на чудом не рассталась с 
жизнью, выступая в Китае 
на шоу в океанариуме. 
Синхронистка исполняла роль 
русалки и оказалась на пути 
у плавающего поблизости 
осетра. Рыба отреагировала 
очень агрессивно, заглотнув 
голову девушки. К счастью, 
Мария мгновенно выскольз-
нула из пасти хищника и 
выплыла из аквариума. Осетр 
травмировал спортсменке 
глаз и потянул мышцы шеи. 
Администрация океанариума 
выплатила Марии 700 юаней 
(9500 рублей). В пасти осетра 
остались очки и зажим, 
которым он подавился. После 
случившегося рыбу убрали с 
выступлений. Мария родом 
из Ижевска. Она подписала 
контракт на выступления в 
Китае в мае прошлого года. 
До конца января, когда случи-
лось нападение, она работала 
без происшествий; намерена 
выступать и дальше. «В жизни 
много чего происходит. Никто 
не застрахован от несчастных 
случаев», — написала синхро-
нистка в соцсети.
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на чудом не рассталась с 
жизнью, выступая в Китае 
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Спутники Илона Маска 
скоро будут пролетать 
рядом с МКС.
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С подачи президента США 
начинается глобальная 
торговая война
Соседи США с юга и севера волей 
Трампа вынуждены вступить с Ва-
шингтоном в войну тарифов на то-
вары. Пока Мексика, Канада и Китай 

принимают ответные меры против 
недружественных шагов главы Бело-
го дома, президент Америки наме-
кает, что вскорости «определенно 
произойдет» введение пошлин на 
товары из Евросоюза.

Дональд Трамп пригрозил расширить 
сферу применения своих торговых тарифов, 
повторив свое предупреждение о том, что 

Европейский союз — и, возможно, Велико-
британия — столкнутся с пошлинами, хотя 
и признал, что американцы могут принять 
на себя часть экономического бремени за-
рождающейся глобальной торговой войны, 
пишет The Guardian.

«Это определенно произойдет с Евро-
пейским союзом, я могу вам это сказать, 
— пообещал Трамп журналистам. — Я бы не 
сказал, что есть конкретные сроки, но это 
произойдет довольно скоро».

В Канаде министерство финансов опу-
бликовало список импортируемых в страну 
товаров из США, на которые со вторника будут 
введены ответные пошлины в размере 25%. В 
перечне указаны товары, которые попадут под 
действие первого раунда ответных пошлин 
со стороны Канады, начиная со вторника, и 
их стоимость достигнет 30 млрд канадских 
долларов (около 20 млрд долларов США). В 
число товаров, на которые распространяется 
действие санкций, входят табак, продукты 
питания, бытовая техника, огнестрельное 
оружие и военное снаряжение.

Мексиканский президент Клаудия Шейн-
баум тоже заявила, что ее правительство под-
готовила ответные тарифы на товары из США. 
«Проблемы решаются не путем введения 
тарифов, а путем переговоров и диалога, — 
попыталась она сгладить острые углы, одно-
временно не сдавая позиции. — Суверенитет 
не подлежит обсуждению: координация — да, 
подчинение — нет».

Шейнбаум и премьер-министр Канады 
Джастин Трюдо разговаривали по телефону 
в субботу после того, как администрация 
Трампа ввела новые тарифы — 25% на то-
вары из Канады и Мексики, с более низкой 
ставкой в 10% на канадскую нефть и 10% на 
импорт из Китая.

«Сейчас самое время выбирать продукты, 
произведенные прямо здесь, в Канаде, — на-
писал Трюдо в воскресенье на платформе 
X. — Следите за этикетками. Давайте внесем 
свой вклад. Везде, где мы можем, выбираем 
Канаду».

Пекин со своей стороны заявил, что по-
даст иск против трамповских тарифов. Вве-
дение тарифов США «серьезно нарушает» 
правила Всемирной торговой организации 
(ВТО), говорится в заявлении министерства 
торговли Китая, в котором содержится при-
зыв к США «вступить в откровенный диалог 
и укрепить сотрудничество».

Трамп признал, что высокие тарифы, ко-
торые он ввел в отношении Мексики, Канады и 
Китая, могут причинить «краткосрочную» боль 
американцам, поскольку мировые рынки вы-
разили опасения, что сборы могут подорвать 
экономический рост и вновь спровоцировать 

инфляцию. Азиатские рынки, криптовалюты 
и фьючерсы на американские и европей-
ские акции резко упали в ходе ранних ази-
атских торгов в понедельник, отмечает The 
Guardian.

«В краткосрочной перспективе у нас мо-
гут возникнуть небольшие проблемы, и люди 
это понимают. Но в долгосрочной перспективе 
Соединенные Штаты были ограблены прак-
тически всеми странами мира», — уверяет 
президент США.

Трамп заявил на своей странице в со-
циальной сети Truth Social, что он использо-
вал чрезвычайные полномочия для введения 
тарифов «из-за серьезной угрозы со сторо-
ны нелегальных иммигрантов и убивающих 
наших граждан смертельных наркотиков, 
включая фентанил».

Американское издание Wall Street Journal 
пишет в редакционной статье, что эти дей-
ствия 47-го президента «напоминают нам 
старую шутку Бернарда Льюиса о том, что 
быть врагом Америки рискованно, но быть ее 
другом может быть смертельно опасно», до-
бавляя, что, за исключением Китая, «оправда-
ние мистером Трампом этого экономического 
нападения на соседей не имеет смысла».

В публикации добавлено: «Наркотики 
могут быть оправданием, поскольку мистер 
Трамп ясно дал понять, что ему нравятся та-
рифы сами по себе, указав на комментарии 
Трампа в четверг о том, что США не нуждаются 
в нефти или древесине от своих соседей». 

«Мистер Трамп иногда говорит так, будто 
США вообще не должны ничего импортиро-
вать, что Америка может быть совершенно 
закрытой экономикой, делающей все как 
дома, — говорится далее в редакционной 
статье. — Это называется автаркией, и это 
не тот мир, в котором мы живем, и не тот, в 
котором мы хотели бы жить».

В конце концов, издание припечатало 
действия президента США, назвав их «самой 
глупой торговой войной в истории».

И политики-демократы тоже обрушились 
на президента-республиканца. «Дональда 
Трампа наняли в надежде, что он снизит цены 
на продукты. Спустя две недели он делает то, 
что ведет к обратному результату», — заявил 
сенатор Марк Уорнер в интервью программе 
CBS «Лицом к нации».

А сенатор от Миннесоты Эми Клобушар в 
эфире MSNBC подытожила свои мысли о пер-
вых днях правления второй администрации 
Трампа: «Хаос усиливается, коррупция растет, 
и, к сожалению, цены на яйца растут. Это не 
то, что прямо сейчас нужно американской 
экономике… Он пользуется не зубилом, а 
кувалдой».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ОТКАЗ ОТ МАТА 
КАК ЧАСТЬ ЗОЖ
c 1-й стр.

«Мат, к сожалению, тоже часть 
русского языка», для борьбы с 
ним нужно повышать общую 
культуру, заявил президент Вла-

димир Путин на заседании Совета по реали-
зации госполитики в сфере поддержки рус-
ского языка и языков народов России в ноябре 
прошлого года. При этом он рассказал, что 
в его семье никто не использовал матерные 
слова. «Я ни от отца, и особенно от мамы, 
никогда не слышал ничего подобного и во-
обще никогда», — сказал он. Также Путин 
рассказал, что «мои дедушка и бабушка по 
обеим линиям — и по материнской, и по от-
цовской — так же себя вели». 

«Нельзя все перекладывать на семью, 
— уверен председатель Информационной 
комиссии Московской епархии, настоятель 
храма Сергия Радонежского в Солнцеве отец 
Александр Волков. — Я рос в академической 
среде и никогда не слышал от своих род-
ственников мата, но узнал его в 7–8 лет и еще 
поделился с другом: «Представляешь, какие 
новые слова придумали!» Он рассказал, что 
для православного человека употребление 
мата — грех, который связан с гневливостью и 
недовольством собой и окружающими. Поэто-
му в церковной среде на него табу. Более того, 
благословляя воинов на СВО, всегда говорят, 
что на передовой нельзя материться. 

«Обратил внимание, что на передовой 
в СВО — чистая речь, — заметил зампред 

Совета по русскому языку при Президен-
те РФ, руководитель портала «Грамота.
ру» Константин Деревянко. — Бороться с 
матом в молодежной среде можно лишь 
развивая культуру речи, создавая моду на 
грамотный русский язык». Он считает, что 
основным очагом распространения не-
нормативной лексики являются Интернет 
и его медиапространство — блогеры, ли-
деры общественного мнения. И тут есть 
простор для государственного регулиро-
вания. «Не вижу смысла бороться в личном 
языковом пространстве, туда государство 

не может входить», — убежден Константин 
Деревянко.

«Бороться по нормам русского языка 
можно против чего-то, с чем-то и за что-то, 
— заметил заместитель декана филологиче-
ского факультета Государственного института 
русского языка имени А.С.Пушкина Андрей 
Щербаков. — В данном случае надо бороться 
«за». За богатство и выразительность нашей 
речи. И средства борьбы: популяризация хо-
рошей литературы и личный пример». Однако 
сегодня допустимо использование мата в ху-
дожественном тексте. Достаточно поставить 

маркировку 18+ и указать «в произведении 
использована ненормативная лексика». А 
в рекламе отходят от норм литературной 
речи ради коммерческого успеха, ведь это 
привлекает внимание.

Готовя к изданию сборник пьес, я сама 
столкнулась с матом в тексте талантливого 
автора. Поскольку издание предназначалось 
для подростков, драматург легко заменил мат 
на эвфемизмы («блин», «чудак на букву «М», 
«ёшкин кот» и т.п.), абсолютно не потеряв в 
смыслах и эмоциональном воздействии. 

Андрей Щербаков утверждает, что клас-
сики русской литературы иногда исполь-
зовали мат: «Когда нужна эмоционально-
оценочная коннотация, можно позволить 
ненормативную лексику в художественном 
тексте». А сопредседатель Ассоциации учи-
телей литературы и русского языка, член 
президиума Общества русской словесности 
Алексей Федоров рассказал, что в школьную 
программу по литературе входит несколько 
произведений, содержащих мат: «Но они как 
приправа в тексте, хотя сейчас есть увлечение 
здоровой кухней».

Как же так получается: мы пытаемся бо-
роться с матом в официальных документах, 
речах и сообщениях и при этом учим детей на 
литературе с матом? Да, у самого Алексан-
дра Пушкина есть сказка с использованием 
таких табуированных слов. Но ее никогда не 
предлагали читать детям, хотя она входит в 
академическое собрание сочинений велико-
го поэта. 

Хочется напомнить еще одну цита-
ту из речи президента с итоговой пресс-
конференции в декабре 2024 года: «Любые 
запреты имеют право на существование, но 
всегда нужно предложить более интересную 
альтернативу». 

Иоанна КОВАЛЕВА.

В 2025 году за целевой прием 
и достижения начислят 
дополнительные баллы
С начала учебного года Минобрнауки 
знакомило общественность с гря-
дущими новшествами. В проекте 
приказа о порядке приема в вузы, 
который официально выйдет 1 мар-
та, обозначен один обязательный 
предмет — русский язык. И несколь-
ко обязательно-профильных — на-
пример, физика, химия, биология, 
математика. Весь «набор» ЕГЭ и его 
вариации зависят от вуза и избран-
ной специальности. На инженерию, 
например, надо будет идти с физи-
кой, а в медицину — с химией и био-
логией. Но это — новости будущего 
года. Однако есть в министерских 
новостях о поступлении пункты «уже 
сейчас», то есть актуальные для 
абитуриентов 2025 года. Один из 
них — пересмотр порядка начисления 
баллов индивидуальных достижений. 
В том числе дополнительные 5 бал-
лов для целевиков.

«Целевые индивидуальные достижения» 
— определенно главное новшество приемной 
кампании. Это дополнительные 5 баллов к 
общим индивидуальным достижениям буду-
щего студента, если, конечно, они вообще у 
выпускника есть. Дадут «плюс 5», конечно, не 
всем, кто смог пройти куда-то на целевую про-
грамму. Только тем, кто участвовал в конкур-
сах, чемпионатах по направлению обучения, 
проходил практику в избранной компании в 
рамках профориентации. «Активничал» за-
ранее, участвуя в каких-то мероприятиях, про-
водимых от или для заказчика обучения.

«Целевые индивидуальные достижения 
появились в 2025 году впервые, и за них можно 
будет получить еще 5 баллов дополнительно 
к общим достижениям, — сообщают, напри-
мер, в РАНХиГС. — Итого максимально 15 
баллов».

15 дополнительных баллов — наиболее 
оптимистичный расклад. Не только для целе-
виков, но и для всех абитуриентов, которые 
рвутся на бюджет, наличие этих самых дости-
жений — не гарантия, что их учтут. Традици-
онно «жаден» до дополнительных «бонусов», 
например, МГУ. И лучшее, на что можно рас-
считывать дополнительно в университете 
имени Ломоносова, — 2–4 балла сверху. Но 
такова политика вуза: учитываются только 
академические достижения, то есть ЕГЭ. Схо-
жие принципы у СПбГУ, где в лучшем случае 
добавят «сверху» 3–5 баллов. Плехановская 
академия туда же — в лучшем случае 5 бал-
лов. В ВШЭ — «ни нашим ни вашим»: могут 
начислить 6–7 баллов «достижений».

А вот в МФТИ, МИФИ можно набрать и 
10, котируются предметные олимпиады и 
конкурсы, спорт, научные достижения. Но тут 
есть некоторое лукавство, потому что в этих 
вузах первые строчки списков, а то и весь 
бюджет надежно оккупируют победители 
и финалисты перечневых олимпиад. А им 
никакие баллы не нужны, другой механизм 
поступления.

Тем не менее дополнительные 10 бал-
лов для отличившегося абитуриента начис-
ляют многие ведущие региональные вузы: 
ТПУ (Томский политех), КФУ (Казанский фе-
деральный университет), Новосибирский 
национально-исследовательский универ-
ситет — НГУ и др.

— Да, действительно, масштабные из-
менения в приемной кампании начнутся со 
следующего учебного года, — говорит эксперт 

в области образования Евгений Серов. — Но 
уже в эту кампанию, что следует из приказа, 
не только целевое поступление прирастет 
возможностями. А 5 баллов к сумме ЕГЭ — это, 
конечно, очень неплохо, иногда «делает по-
году» и один балл. Я бы добавил, что получить 
эти допбаллы от заказчика можно и за само-
стоятельно пройденные курсы и сертификаты, 
по языкам программирования, к примеру. 
Если творческие направление, учтется иметь 
свидетельство об окончании школы искусств. 
Но важно — предпрофуровень или нет и какие 
там оценки.

Вообще, перечень индивидуальных до-
стижений пересмотрен, расширен, всем аби-
туриентам надо его изучить. И обязательно 
запастись документами, подтверждающими 
достижения. 

Но и это не все изменения. Уже в 2025 
году абитуриент сможет выбрать из 5 вузов 
и в каждом из них 5 направлений — значит, 

у каждого будет аж 25 шансов на успех. 
Неплохо. 

Еще в вузах появляется система двух выс-
ших приоритетов при составлении конкурсных 
списков в виде маркировки. Основной высший 
приоритет будет для всех абитуриентов не-
зависимо от того, подали они согласие на 
зачисление или еще нет. Высшим проходным 
приоритетом выделят тех, кто определился и 
дал согласие на зачисление. Так и абитури-
енту будет легче ориентироваться, и меньше 
станет «умников», которые тянут с согласием 
до последнего.

Еще есть новшество у олимпиадников, 
победителей и финалистов ВсОШ и др. Они 
смогут участвовать в дополнительном при-
еме, пользуясь льготным правом поступле-
ния без вступительных испытаний. Ситуация 
редкая, но в топовых вузах бывает, что даже 
олимпиадникам мест не хватает.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В последние два года с регулярной пери-
одичностью как в украинских, так и в мировых 
СМИ появляются провокационные материалы, 
направленные на разрыв отношений между 
Израилем и Россией. В основном муссируются 
фейки о начале поставок Израилем новейше-
го вооружения на Украину. Последний фейк 
появился буквально на днях, когда было за-
явлено, что Израиль отправил на Украину аж 
целый зенитно-ракетный комплекс Patriot.

В чем же проблема, почему так регулярно 
идут эти провокации и кого не устраивает 
российско-израильское партнерство?

После начала боевых действий на тер-
ритории Украины Израиль сделал ряд за-
явлений, хотя и несколько противоречивых. 
С одной стороны, он заявил, что полностью 
поддерживает территориальную целостность 
Украины, а с другой — не намерен поддержи-
вать антироссийские санкции, а самое глав-
ное — участвовать в поставках на Украину 
современного израильского наступательного 
вооружения.

Израиль заявил, что готов оказывать 
гуманитарную помощь, а также поставлять 
системы индивидуальный защиты, но не более 
того. При этом премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху откровенно заявил, что, понимая 
состояние дел на Украине (здесь он явно имел 
в виду ее коррумпированность), он боится 
поставлять туда современное израильское 
вооружение, потому что завтра оно через тор-
говцев оружием может оказаться на Ближнем 
Востоке, у врагов Израиля.

Тем не менее Киев, Вашингтон, а также 
большинство стран НАТО пытаются так или 
иначе надавить на Израиль, чтобы он начал 
поставлять наступательное вооружение. В 
своем давлении на Израиль интересанты из 
блока НАТО используют любые средства, на-
чиная от фейков до конкретного шантажа, 
лишь бы заставить страну нарушить свой 
нейтралитет. 

Так, много шума наделали публикации в 
New York Times о якобы прямых поставках из 
Израиля на Украину большого количества 155-
милиметровых снарядов. Хотя все изначально 
знали, что это запасы военного резерва США, 
предназначенные для его союзников и хра-
нящиеся на их складе в Израиле с 1972 года. 
При этом вопрос о том, могут ли в принципе 
стрелять снаряды, пролежавшие на складе 
более 50 лет, никого не волновал. Естественно, 
когда с Украины пошли претензии о качестве 
продукции, им быстро заткнули рот, заявив, 
что «руку дающего» принято целовать, а не 
кусать.

Затем была шумиха по поводу якобы по-
ставок ракет ЗРК MIM-23 Hawk, хотя они были 
сняты с вооружения в Израиле еще в 2002 году 
и просто гнили на складе. Тогда американцы 
заявили, что готовы забрать все списанные 
ракеты, а потом их «модернизировать» и от-
править на Украину. Израиль в итоге сказал 
категорическое «нет», а вот Тайвань с удоволь-
ствием продал США свою сотню списанных 
ракет ЗРК MIM-23 Hawk, которые американцы 
сразу отправили на Украину в качестве «по-
мощи» для укрепления ПВО. Благодаря этой 
и подобной ей сделкам были явно решены 
«материальные и политические» запросы ее 
участников, хотя это никак не отразилось на 
боеспособности ВСУ, да и не ставилась такая 
задача. 

Прошлом летом также возник скандал 
по поводу желания Польши скупить «метал-
лолом», который был представлен в Израиле 
в виде списанных с вооружения первой вер-
сии танков «Меркава». Естественно, это уже 
был настоящий металлолом, хранившийся 
давно под открытым небом. Однако задача 
была другая: любым путем вывезти из Из-
раиля хотя бы десяток танков «Меркава» и 
вытолкнуть их на поле боя на Украине, заявив 
во всеуслышание, что израильские танки 
атакуют российские позиции. Но и от этой 
провокации Израиль отбился, запретив по-
добные поставки.

Каждый раз эти фейки были обставле-
ны в мировых СМИ с большой помпой. Типа 
наконец-то Израиль «осознал» неверность 
своей позиции, готов перейти на сторону «сил 
добра» и начать помогать борьбе украинского 
народа с «силами зла». Естественно, эта ин-
формация очень сильно нервировала многих 
россиян — от простых обывателей до руко-
водителей высшего звена — и накладывала 
определенный отпечаток на взаимоотношения 
между странами. При этом Израилю пришлось 
неоднократно официально заявлять россий-
ской стороне о своей непричастности к этим 
событиям и провокациям.

Не стоит забывать, что половина фейков 
о подобных поставках вооружения, нанося-
щих вред имиджу Израиля в отношениях с 
Россией, публикуется в «левых» СМИ Израи-
ля. Дело в том, что в Израиле ни на минуту 
не прекращается информационная война 
оппозиции с правящей коалицией. И все из-
раильские «левые» СМИ, идущие в авангарде 
этой войны, готовы напечатать любой фейк и 
запустить любую «утку», лишь бы доказать, что 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетанья-
ху плох для страны, его надо менять, а значит, 
пора идти на выборы. При этом оппозицию 
абсолютно не волнует, что такие публика-
ции наносят вред имиджу страны. Наоборот: 
если имидж страны падает, значит, это еще 
раз подтверждает их версию, что премьер-
министра и его ультраправое правительство 
пора менять. 

Так, неделю назад был опубликован фейк 
(взятый, кстати, с сайта посольства Украины 
в Израиле) о том, что Израиль, якобы со слов 
его замминистра иностранных дел, готов по-
ставить на Украину все захваченное у «Хез-
боллы» в Ливане оружие, которое якобы было 
ранее передано ей России. То есть здесь было 
сразу два фейка: о поставках Россией оружия 
«Хезболле» и о том, что Израиль это оружие, 
захваченное в виде трофея, готов поставить на 
Украину. И хотя оказалось, что это были лишь 
измышления украинского посла, тут же отвер-
гнутые МИДом Израиля, эта новость целую 
неделю гуляла по всем мировым СМИ.

Вот и сейчас ряд европейских СМИ, под-
робно расписывая ситуацию о поставках из 
Израиля на Украину зенитно-ракетных ком-
плексов Patriot, преподносят это как желание 
Израиля защитить небо Украины. А что же на 
самом деле?

Действительно, в системе ПВО Израиля 
одним из элементов защиты были постав-
ленные из США ракетно-зенитные комплексы 
Patriot. Кроме них в системе ПВО страны се-
годня действуют: «Железный купол», «Праща 
Давида», ракеты «Хец», «Барак» и еще ряд 
систем, значительно превышающих по своим 
возможностям систему Patriot.

Комплексы Patriot были приняты на воору-
жение ЦАХАЛ более 30 лет назад, и в апреле 
2024 года было решено снять их с эксплуата-
ции как устаревшие, заменив более совре-
менными зенитно-ракетными системами. 
Обратите внимание, что в это время Израиль 
подвергался интенсивным обстрелам терро-
ристами из сектора Газа, Ливана, Йемена и 
стоял перед угрозой войны с Ираном. И тем не 
менее он не побоялся «ослабить» систему ПВО 
страны, выведя из нее комплексы Patriot. В 
Израиле пришли к выводу, что они, во-первых, 
не соответствуют задачам сегодняшнего дня, 
а во-вторых, значительно дороже всех осталь-
ных систем ПВО страны. 

Большинство батарей Patriot уже давно 
использовались лишь в учебных целях или 
оставались на хранении. Но не стоит забывать, 
что это американские ракеты, которые пере-
даны Израилю в качестве военной помощи, и 
при необходимости их можно было забрать, 
вернее, не дать новую помощь, пока не отдадут 
что требуется. Видимо, так и произошло. 

Стоит отметить, что переговоры по пово-
ду систем ПВО Patriot велись уже несколько 
месяцев, и не только через американских по-
средников, но и напрямую — непосредственно 
между Киевом и Иерусалимом. В принципе это 
стало ясно неделю назад, когда состоялся раз-
говор Зеленского с Нетаньяху, который про-
сил вновь разрешить паломничество хасидов 
Израиля на могилу в Умани на Украине. Дело 
в том, что для трети коалиции Нетаньяху дан-
ный вопрос более чем принципиален, и срыв 
ежегодного паломничества мог бы привезти к 
коалиционному кризису. А в коалиции и так до-
статочно проблем. Этим явно воспользовался 
Зеленский, начав шантажировать Нетаньяху, 
что «ради безопасности» людей он не может 
разрешить въезд паломников в страну.

В итоге пару дней назад о возможных 
поставках систем Patriot для нужд украинской 
армии сообщило издание Axios, утверждая, 
что ракеты были вывезены американскими 
самолетами на склады армии США в Польшу, 
а оттуда проследуют в Киев. В Израиле эту 
информацию не комментируют.

А теперь, если отбросить всю идеологи-
ческую шумиху по поводу поставок Израилем 
на Украину ракет Patriot и обратить внимание 
на детали, то вырисовывается следующая 
картина. США, в очередной раз забрав фак-
тически списанное в утиль свое вооружение, 
поставили его за деньги на Украину. При этом 
поставлено всего около 90 противоракет для 
зенитно-ракетных комплексов Patriot. Ракета 
Patriot не имеет разделяющихся боеголовок и в 
лучшем случае при удачной атаке может сбить 
одну воздушную цель. Судя по публикациям в 
украинских СМИ в последнее время, Россия, 
проводя комбинированные ракетно-бомбовые 
удары по военным объектам Украины, за раз 
посылает от 100 до 150 ракет и беспилотни-
ков. То есть этих 90 противоракет хватит на 
пол-атаки. Фактически это не решает никакой 
задачи по защите.

Но ведь цель этих публикаций и все 
действия, которые предприняли американ-
цы и украинцы, выбивая эти ракеты, не были 
направлены на защиту украинского неба, а 
только на атаку взаимоотношений России и 
Израиля. Хотя американцы преследуют еще 
и свой меркантильный интерес, ведь все эти 
поставки идут за деньги.

Так что, в очередной раз читая броские 
заголовки и красиво оформленные фейки, 
обратите внимание на то, кто их пишет и, глав-
ное, с какой целью. А цель любой провокации 
и фейка, которые сопровождают нынешнюю 
информационную войну против России, — в 
деморализации населения, возникновении у 
него сомнений в дееспособности его армии 
и разочарования в действиях его правитель-
ства. Идеологам информационной войны 
необходимо создать картину, что весь мир 
против вас, и надо бежать и сдаваться, пока 
не поздно, чтобы сохранить свою жизнь. Так 
что обращайте внимание на эти нюансы и, 
главное, на детали, ведь, как говорится, «черт 
сидит в подробностях»! А именно подробности 
говорят, что эти фейки и ложь направлены 
против вас — россиян, а порой и против нас 
— жителей Израиля!

«УТКИ» ВМЕСТО РАКЕТ
Как Израиль пытаются втянуть в военное противостояние 

на Украине

НЕ ПРОПУСТИ!

ПРОБЛЕМА

ОБРАЗОВАНИЕ

Юрий БОЧАРОВ, политолог, кандидат политических наук (Израиль)
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Президент Трамп и 
полковник Анджела Очоа — 
командир 89-го авиакрыла — 
на базе американских ВВС 
Эндрюс в штате Мэриленд.

★★★
«Каждый ребенок – выход из зоны ком-

форта» – актриса и многодетная мама Дарья 
Мельникова о поиске баланса между бытом и 
искусством

★★★
«Как только заканчиваются съемки, я пере-

стаю бриться» – Александр Устюгов рассказал 
об интересных бытовых привычках

★★★
«Это испытание любви, которое нашей 

семье пришлось пройти» – Мария Мацель по-
делилась личным

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

АЛЕКСАНДР
УСТЮГОВ:

РОДИТЕ ЛЬСТВО –
ЭТО ПОСТОЯННА Я
РЕФЛЕКСИЯ

Дарья
Мельникова

Февраль 2025

К АК ТОЛЬКО 
ЗАК АНЧИВАЮТСЯ 
С ЪЕМКИ,  Я ПЕРЕСТАЮ 
БРИТЬСЯ

УЧИТЕСЬ И ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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За последние пять лет в старой 
Москве объем предложения новых 
квартир экономкласса сократился 
почти в 20 раз! В ближайшем буду-
щем самый доступный класс жилья 
внутри МКАД исчезнет полностью 
или сохранится на уровне единичных 
лотов — уверены эксперты. Почему 
столичные застройщики теряют ин-
терес к проектам массового жилья?

В январе 2025 года лоты экономкласса 
в Москве, по данным основателя bnMAP.pro 
и «БЕСТ-Новостроя» Ирины Доброхотовой, 
продавались всего в 6 проектах между ТТК 
и МКАД, тяготея к внешнему кольцу. В трех 
проектах представлены квартиры, в трех — 
апартаменты. Причем все они реализуют-
ся по договорам купли-продажи. Наиболее 
бюджетный лот экономкласса (апартаменты 
в Очакове-Матвеевском площадью 12,3 кв. 
м) сейчас доступен за 4,1 млн руб. Средняя 
цена «квадрата» в самом доступном сегменте 
сейчас составляет 163,9 тыс. руб. 

Для сравнения — пять лет назад, в январе 
2020 года, в Москве продавалось 1769 лотов 
экономкласса в 10 проектах, что составляло 
3,9% от всего объема предложения новостро-
ек. Самый бюджетный лот в сегменте пред-
лагался за 2 млн руб. (это были апартаменты 
в Западном Дегунине площадью 10 кв. м). 
Средняя цена кв. метра в экономклассе пять 
лет назад равнялась 86,4 тыс. руб.

«Таким образом, за пять лет в сегменте 
эконом в старых границах Москвы объем 
предложения сократился в 19,4 раз по числу 
лотов (до 191 лота). Средняя цена 1 кв. метра 
выросла в 1,9 раза (с 86,4 тыс. до 163,9 тыс. 
руб.), средний бюджет лота вырос на 45% (до 
8,4 млн руб.). Вероятно, в будущем эконом-
класс в старой Москве исчезнет полностью 
или сохранится на уровне единичных лотов», 
— отметила аналитик.

Как пояснил «МК» генеральный директор 
«Главстрой-Недвижимость» Алексей Гусев, в 
последние годы московские застройщики все 
чаще отказываются от проектов массового 
жилья в пользу более дорогих сегментов. 
Основной причиной этого является высокая 
себестоимость строительства в столице. Так, 
в небольших проектах себестоимость строи-
тельства и других расходов в Москве достига-
ет 300–400 тысяч руб. за 1 кв. м. В результате 

внутри Третьего транспортного кольца строи-
тельство жилых комплексов комфорт-класса 
становится экономически невыгодным. Даже 
за пределами ТТК большинство новых про-
ектов относятся к бизнес-классу. Исключение 
составляют крупные территории в отдален-
ных локациях, например, в спальных районах 
рядом с МКАД.

При этом ипотека как инструмент сти-
мулирования спроса мало влияет на эту 
ситуацию. Особую роль в удорожании про-
ектов играет высокая стоимость земельных 
участков и расходов на их перевод в жилую 
категорию. В столице значительная часть 
новых площадок для строительства — это 
бывшие промзоны, а смена их назначения 
требует дополнительных вложений. «Затраты 
на покупку земли, смену вида разрешенного 
использования, подключение инженерных се-
тей и сам процесс строительства становятся 
ключевым барьером для реализации проектов 
массового жилья», — продолжает эксперт. 
По его мнению, чтобы проекты оставались 

рентабельными, застройщики идут в класс 
выше, так как покупательская способность 
в этих сегментах выше.

Как пояснил «МК» руководитель управ-
ления маркетинга и аналитики Asterus Денис 
Бобков, исторически на рынке новостроек 
Москвы самым распространенным было мас-
совое жилье, но сейчас внутри МКАД домини-
рует бизнес-класс. Во-первых, за несколько 
последних лет жилье в столице РФ настолько 
подорожало, что многие москвичи предпо-
читают квартиры в Подмосковье. Не секрет, 
что порядка 50% сделок покупки новостроек 
в области совершают жители столицы. Там 
существенно ниже чек, а условия по льготным 
программам ипотеки аналогичны столичным. 
При прочих равных за те же деньги можно ку-
пить квартиру большей площади. Во-вторых, 
в последние годы Москва активно занялась 
своими земельными участками, и появились 
площадки, которые подходят для застройки 
именно бизнес-классом в силу своего ме-
стоположения, транспортной доступности, 
наличия рядом каких-то природных объектов 
(реки, парков и т.п.). И третий момент — за-
метный рост себестоимости строительства, 
который обусловлен высокой инфляцией, 
санкциями, ростом курса доллара и т.п. «Если 
раньше у девелопера была площадка под 
бизнес-класс, но он там строил комфорт, 
чтобы быстро его продать, то сейчас он вы-
берет более дорогой класс, чтобы сохранить 
маржу», — заметил эксперт.

По мнению Бобкова, интерес столич-
ных застройщиков к комфорт-классу могут 
простимулировать городские программы, 
направленные на улучшение доступности 
жилья. Речь идет о предоставлении деве-
лоперам различных льгот, например, бес-
платного участка под застройку или помощь 
с созданием инфраструктуры.

Как считает Гусев, потребуются комплекс-
ные меры поддержки. Среди них он выделил 
льготы на смену вида разрешенного исполь-
зования земельных участков и льготное бан-
ковское финансирование, способное снизить 
себестоимость реализации проектов. «Еще 
одна важная мера поддержки застройщиков 
новостроек комфорт-класса — это снижение 
ключевой ставки ЦБ и, как следствие, ипо-
течной ставки до каких-то более адекватных, 
вменяемых цифр», — добавила генеральный 
директор VSN Group Яна Глазунова. 

По ее прогнозу, массовые новостройки 
внутри МКАД вряд ли исчезнут полностью, 
поскольку этот сегмент всегда востребован. 
Поэтому, скорее всего, в новых проектах при 
построении финмодели будут закладываться 
рассрочки, что актуально в условиях возрос-
шей финансовой нагрузки на девелоперов.

В наступившем году неприятный для 
рядовых покупателей тренд продолжится, 
уверены эксперты. А это означает, что внутри 
МКАД новостроек массового жилья будет все 
меньше. «Вероятно, в будущем эконом-класс 
в старой Москве исчезнет полностью или 
сохранится на уровне единичных лотов», — 
заключила Доброхотова.

Сергей АРТЕМОВ.
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В январе рынок ипотеки оставался 
под давлением высокой ключевой 
ставки ЦБ. Но несмотря на загради-
тельные ставки под 30% россияне 
продолжали брать рыночную ипотеку. 
Особенно активно на относительно 
небольшие суммы берут сегодня 
жилищные ссуды экономически 
активные граждане, срочно нуждаю-
щиеся в качественном жилье, но не 
подходящие под критерии ни одной 
из льготных ипотечных программ, а 
также люди, планирующие закрыть 
обязательства перед банком до-
срочно после продажи имеющегося 
жилья. Как правильно выбрать банк и 
продукт, чтобы ежемесячный платеж 
не перегружал семейный бюджет?

По оценке ЦБ, по объему выдач результат 
2024 года (4,9 трлн руб.) почти на 40% ниже 
«перегретого» 2023 года (7,8 трлн руб.). И пред-
посылок для перемен в минувшем январе не 
наблюдалось. «В начале 2025 года средние ба-
зовые процентные ставки по рыночной ипотеке 
в крупнейших банках вплотную приблизились 
к отметке 30% годовых. И чтобы иметь воз-
можность обслуживать дорогой кредит и при 
этом максимально сэкономить на процентных 
платежах, нужно заранее определиться с вы-
бором типа жилья и с кредитором, ответив себе 
на несколько простых вопросов», — сообщил 
«МК» экономист, директор по коммуникациям 
BitRiver Андрей Лобода. 

«Если для вас не принципиальна покупка 
именно вторичного жилья, лучше выбирать 
новое. На новое жилье процентные ставки 
по ипотеке ниже, чем на вторичное», — от-
метил экономист. Правда, сегодня вторичка 
в большинстве российских городов зачастую 
стоит значительно дешевле. 

Чтобы стимулировать спрос на 

новостройки многие девелоперы, предла-
гают разнообразные программы рассрочки. 
«С одной стороны, у застройщика стоимость 
квартиры в рассрочку может оказаться ниже 
и выгоднее по обслуживанию этого долга, 
чем ипотека у банка. Но, с другой стороны, 
более выгодные условия по рассрочке, чем по 
ипотеке, зачастую распространяются только 
на дорогостоящие квартиры», — отметил 
Лобода.

По каким критериям выбирать кредит? 
«Безусловно, первое, на что всегда обращает 

внимание потенциальный заемщик, — про-
центная ставка по кредиту», — сообщила 
«МК» руководитель направления ипотечно-
го кредитования и расчетов по сделкам с 
недвижимостью банка «Санкт-Петербург» 
Мария Гретченко. 

 По мнению Лободы, прежде чем принять 
решение взять ипотеку, важно узнать размер 
первоначального взноса по ипотеке в данном 
банке и далее спросить себя — есть ли у вас 
деньги на первоначальный взнос? Если необ-
ходимая сумма уже есть и вы уверены в том, 
что далее сможете аккуратно обслуживать ваш 
кредит без просрочек, то ипотеку есть смысл 
брать. Однако надо понимать: чем длиннее 
срок заимствования, тем будет ниже размер 

вашего ежемесячного платежа и тем выше 
шанс быстрее погасить ипотеку. Это особенно 
важно для заемщиков, имеющих в собствен-
ности старое жилье, которое после заключе-
ния договора на ипотеку можно продать и до-
срочно частично погасить значительную часть 
кредита. Такая сделка поможет уменьшить 
ежемесячный платеж и облегчить нагрузку 
на семейный бюджет. По оценке аналитиков 
«Авито Недвижимости», 60% россиян гасят 
ипотеку досрочно.

Другой важный момент — чем больший 
процент от стоимости жилья вы внесете в ка-
честве первоначального взноса, тем меньше 
окажется оставшаяся сумма кредита и тем 
дешевле вам обойдется его обслуживание. 
Есть, впрочем, другие варианты. Например, 
некоторые банки выдают ипотеку без перво-
начального взноса, но под залог уже имею-
щегося жилья.

Как сообщила «МК» руководитель направ-
ления экспертной аналитики Банки.ру Инна 
Солдатенкова, поскольку в настоящее время 
одним из наиболее весомых факторов для 
банков является уровень долговой нагрузки 
заемщика, то при выборе программы нужно 
следить за тем, чтобы ежемесячный платеж по 
ипотеке не превышал половины ежемесячного 
дохода заемщика или совокупного дохода 
заемщика и созаемщика. В противном случае 
существует высокий риск отказа. В идеале 
платеж не должен «съедать» трети дохода. 
Если есть платежи по другим кредитам или 
кредитным картам, их также нужно включать 
в расчет этого показателя. 

При текущих высоких ценах на недвижи-
мость и ставках по рыночной ипотеке размер 
ежемесячного платежа будет весьма суще-
ственным. И для повышения шансов на одо-
брение заявки лучше ориентироваться на мак-
симально доступный в тарифах банка срок. «Но 

важно иметь в виду, что это увеличит размер 
общей переплаты по ипотеке. Поэтому, если 
вы не планируете погашать кредит досрочно, 
целесообразнее привлечь созаемщика и взять 
ипотеку на более короткий срок или уменьшить 
сумму кредита», — отметила Солдатенкова. 
В то же время, когда регулятор перейдет к 
снижению ключевой ставки, появятся возмож-
ности для рефинансирования. Это может стать 
выходом для заемщиков, рассматривающих 
ипотеку для срочного решения жилищного 
вопроса или покупки выгодного объекта.

Как рекомендует Лобода, начинать поиск 
банка-партнера следует с кредитной орга-
низации, в которой вы получаете в течение 
более одного года зарплату. Не исключено, 
что он может вам предложить более низкий 
процент по рыночной ипотеке, чем другим 
заемщикам. Сегодня на рынке немало ипо-
течных игроков, которые предоставляют по-
стоянным зарплатным клиентам небольшие 
дисконты (на 0,5–1% ниже среднерыночных) по 
некоторым ипотечным программам. Но такие 
льготы, как правило, распространяются не на 
всю ипотечную линейку. «Этим условием стоит 
воспользоваться. Но только не спешите сразу 
подписывать договор, заранее узнайте все 
нюансы кредитования в «зарплатном» банке. 
Обязательно подсчитайте полную стоимость 
кредита (ПСК), ведь у «зарплатного» банка ПСК 
из-за, например, более дорогой страховки 
может оказаться дороже или размер первона-
чального взноса выше, чем у других банков», 
— советует Лобода. По его мнению, выбирать 
следует тот банк, где ниже именно ПСК.

«При сравнении предложений банков важ-
но учитывать не только размер процентной 
ставки, но и требования по страхованию, оценке 
(если приобретается вторичное жилье), разме-
ру первоначального взноса, стоимости допол-
нительных услуг (например, единовременного 

платежа за снижение ставки), а также размер 
полной стоимости кредита», — согласна с 
оценкой коллеги Солдатенкова.

 Добавим, что в условиях падения спро-
са на ипотеку на рыночных условиях ряд 
крупных государственных и частных банков 
запустили недавно опцию, которая гаран-
тирует снижение ставки по ипотеке вслед 
за снижением ключевой ставки ЦБ. Однако 
такие кредиты целесообразно брать только 
после того, как ЦБ возьмет курс на смягче-
ние денежно-кредитной политики. Согласно 
консенсус-прогнозу аналитиков, регулятор 
может приступить к снижению «ключа» не 
ранее середины лета 2025 года. 

По словам Лободы, в некоторых регионах 
государственные банки предоставляют от-
дельным социальным группам (врачам, школь-
ным учителям, другим работникам бюджетной 
сферы) рыночную ипотеку под более низкий 
(примерно на 3 процентных пункта) процент, 
чем остальным клиентам. Информацию об 
этом лучше всего искать на профильных ло-
кальных государственных площадках.

Сейчас условия по рыночным ипотечным 
программам и ставкам многим потенциальным 
заемщикам кажутся непривлекательными. «Но 
практика показывает, что во время любого 
кризиса недвижимость всегда была лучшим и 
надежным средством для вложений средств», 
— заключила Гретченко. 

 Главное — хладнокровно оценить свои 
возможности. Если финансовых средств и 
текущих доходов не хватает для того, чтобы 
долгое время выдерживать высокую кредит-
ную нагрузку, лучше не рисковать. Выгоднее 
положить накопления на долгосрочные рубле-
вые депозиты под высокий процент в надежные 
банки и дождаться времени, когда цены на 
квартиры снизятся, а ипотека подешевеет. 

Сергей АРТЕМОВ.

Долгое время подземные автопар-
ковки в новых жилых комплексах 
оставались «нежеланным ребенком» 
у большинства столичных девелопе-
ров. Однако в минувшем году ситуа-
ция в этом сегменте рынка коммер-
ческой недвижимости кардинально 
изменилась: из-за всплеска покупа-
тельской активности парковочные 
места в новостройках серьезно 
подорожали. Причем практически во 
всех сегментах.

Несколько лет подряд сегмент под-
земных паркингов внутри МКАД пребывал 
в «спячке». В последний раз заметное ожив-
ление наблюдалось год назад, когда Москву 
накрыла серия мощных циклонов. Однако 
снегопады ушли, а спрос на них остался.

«В 2024 году спрос на машино-места в 
новостройках рос быстрее, чем на квартиры», 
— заявил «МК» заместитель генерального 
директора по продажам и digital-маркетингу 
компании MR Group Леонид Савков. По его 
словам, с одной стороны, проявился эффект 
отложенного спроса после рекордного числа 
сделок на рынке первичного жилья в 2023 
году. С другой — на фоне дорогих кредитов 
клиенты с небольшими накоплениями совер-
шали наиболее доступные инвестиции для 

сбережения средств. А типичное машино-
место в новостройках Москвы стоит ровно 
в 10 раз дешевле среднестатистической 
квартиры.

Подобную точку зрения разделяет и 
управляющий директор компании «Метри-
ум» Руслан Сырцов. По его оценке, рост 
предложения машино-мест на первичном 
рынке столицы за год составил менее 4%, 
тогда как число квартир в продаже увеличи-
лось на 10,5%, но подобной диспропорции 
удивляться не стоит. В 2024 году в Москве 
стартовало 67 проектов, а на начальном 
этапе реализации застройщики зачастую 
воздерживаются от продажи машино-мест. 
«Компаниям важно, чтобы возник отложенный 
спрос среди клиентов, которые уже приоб-
рели жилье в комплексе. В премиум-классе 
объем предложения машино-мест за минув-
ший год заметно сократился. Это связано 
исключительно с их востребованностью», 
— пояснил аналитик.

По его данным, на первичном рынке 
старой Москвы по итогам 2024 года было 
представлено 13 052 машино-места. За год 
объем предложения вырос на 6,2%. В раз-
резе сегментов экспозиция машино-мест 
выглядит следующим образом: в массовом 
сегменте продавалось в конце декабря 3528 
лотов (+68,5% за год), в бизнес-классе — 7713 
лотов (-6,3%), в премиум-классе — 1295 ло-
тов (-25,2%), в элитном сегменте (без учета 

закрытых продаж) — 517 лотов (+122,4%). 
Средняя стоимость предложения машино-
мест на первичном рынке старой Москвы по 
итогам 2024 года достигла 3,65 млн руб. За 
прошедший год показатель вырос на 6,1%. 
В разрезе сегментов средняя стоимость 
парковочных пространств сегодня выглядит 
следующим образом: в массовом — 2,51 млн 
руб. (+7,3% за год), бизнес-классе — 3,73 млн 
руб. (+11%), премиум-классе — 3,65 млн руб. 
(+1,1%), элитном сегменте (включая делюкс-
класс) — 10,37 млн руб. (-30,3%).

Самое доступное парковочное простран-
ство на рынке новостроек столицы стоит 1,22 
млн руб. (за 13,3 кв. м), самое дорогое — 30,4 
млн руб. (за 24,9 кв. м).

«В 2024 году за счет всплеска покупа-
тельской активности произошло серьезное 
удорожание парковочных мест в новострой-
ках практически во всех сегментах. Средняя 
себестоимость машино-места в подземных 
паркингах новостроек сегодня превышает 2 
млн руб.», — рассказал «МК» коммерческий 
директор ГК «Основа» Игорь Сибренков. 
По его мнению, строительство паркингов 
— весьма затратная статья расходов для 
девелоперов, и их маржинальность ниже, 
чем у квартир. При этом оптимальный коэф-
фициент обеспеченности машино-местами 
— важное конкурентное преимущество и в 
первую очередь обеспечение комфорта для 
будущих резидентов комплексов.

Интересный момент: все чаще столич-
ные застройщики различных сегментов 
предусматривают в подземных паркингах 
зарядочные станции для электрокаров, 
мотоместа, семейные машино-места. «В 
премиум-классе представлены даже проекты 

с эксклюзивными сервисами на территории 
паркинга и у входов (въездов) в него — валет-
парковщики и беллмены. Естественно, такие 
опции требуют дополнительных затрат, одна-
ко они обеспечивают максимальный комфорт 
собственников и подчеркивают их высокий 
статус, за что покупатели готовы перепла-
чивать», — подчеркивает коммерческий ди-
ректор Optima Development Дмитрий Голев. 

По подсчетам Сырцова, покупатели ново-
строек старой Москвы в 2024 году приобрели 
по ДДУ (с физлицами, без учета уступок) 16 
122 машино-мест, что на 22,5% превосходит 
результат 2023 года. Эксперты ожидают, что в 
наступившем году на территории старой Мо-
сквы объем продаж подземных парковочных 
мест будет не меньше, чем в прошлом.

Ольга КВАСОВА.

ПОКУПАТЕЛИ «КВАДРАТОВ» 
ЗАЕХАЛИ В ПОДВАЛЫ 
МНОГОЭТАЖЕК
В Москве спрос 
на подземные 
парковки растет 
быстрее, 
чем на квартиры

ПОЧЕМ МАШИНО-МЕСТА 
НА ПЕРВИЧНОМ РЫНКЕ 
МОСКВЫ? 
Сегмент Мин. цена, Макс. цена, 
 млн руб./ млн руб./
 кв. м кв. м

Массовый 1,22 / 13,8 6,1 / 25,8
Бизнес 1,22 / 13,3 10,9 / 30,5
Премиум 2,3 / 13,3 8,6 / 23,4
Элитный 6,1 / 14,3 30,4 / 24,9

Источник: «Метриум».

ПЛАТЕЖ ВАЖНЕЕ ПРОЦЕНТА

Как правильно выбрать 
рыночную ипотеку

В минувшем январе активность на 
национальном вторичном рынке жи-
лья была невысока. После затяжных 
новогодних каникул цены мягко кор-
ректировались: там, где они были 
завышены под конец прошлого года, 
«сдувались», а там, где занижены, — 
выравнивались. В целом по итогам 
второго месяца зимы средний чек 
по сделкам увеличился в большин-
стве крупных российских городов.

«Квадратный метр «вторички» в январе 
подорожал в 47 городах из исследованных 
70, в 20 — подешевел, еще в трех не пре-
терпел изменений», — сообщил генераль-
ный директор портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. В плане роста цен, по его данным, 
особенно отличились Курск (+6,1%), Калуга 
(+2,1%), Владивосток (+2,1%), Ижевск (+2,1%) 
и Саранск (+1,8%). В плане падения стоимо-
сти одного «квадрата» в январе лидировали 
Якутск (-1,9%), Киров (-1,6%), Краснодар (-1%), 
Ленинградская область (-0,9%) и Ростов-на-
Дону (-0,9%). Московский метр подорожал на 
1%, до 353,4 тыс. руб., подмосковный (154,2 
тыс. руб.) и питерский (209,2 тыс. руб.) — на 
0,7% (см. таблицу). В среднем по РФ цена 
1 кв. м жилья увеличилась на 0,4%, до 118,3 
тыс. руб.

По мнению руководителя АЦ «Индика-
торы рынка недвижимости IRN.RU» Олега 
Репченко, в Москве по типам жилья в наи-
большем плюсе оказались самые недорогие 
сегменты, которые в предыдущие месяцы 
сильнее всего подешевели: панельные и 
кирпичные пятиэтажки, а также советская 
панель средней этажности. Это обстоятель-
ство показывает, что на рынке происходит 

вымывание в первую очередь самых бюджет-
ных лотов, что в свою очередь демонстри-
рует ограниченность платежеспособного 
спроса. 

На фоне очередных ограничений ЦБ про-
должался переток покупателей из сегмента 
более дорогих новостроек на вторичку. При 
этом различные факторы нестабильности 
как в геополитике, так и в финансовой сфере 
подогревали интерес к покупке готового жи-
лья, в том числе людей с живыми деньгами. 
«Один из таких факторов — нестабильность 
валютного курса, имевшая место в декабре, 
другой — страхи из-за возможной заморозки 
вкладов в банках в случае, если ЦБ не сможет 

побороть инфляцию высокой ставкой», — до-
бавил Репченко. 

Общая стоимость квартир поднялась в 
январе в 49 городах из 70, в 21 снизилась. Боль-
ше всего лоты подорожали в Курске (+5,9%), 
Калуге (+5,8%), Калининграде (+3,9%), Ижевске 
(+3,6%) и Магнитогорске (+3,3%). Заметнее 
всего упали во Владивостоке (-2,2%), Кирове 
(-1,4%), Нижнем Новгороде (-0,8%), Уфе (-0,6%) 
и Ярославле (-0,6%). В Москве стоимость квар-
тиры увеличилась на 1,7%, до 21,21 млн руб., в 
Московской области — на 1,3%, до 8,6 млн руб., 
в Санкт-Петербурге — на 1,1%, до 11,9 млн. В 
среднем по всем городам объекты вторичного 
рынка подорожали на 1%, до 6,4 млн руб.

«Вторичный рынок показывает слабопо-
ложительную динамику цен, а в ряде городов 

они уже снижаются — это происходит от 
нехватки спроса из-за слишком высоких 
процентов по ипотеке», — отметил Луценко. 
По его оценке, предложение за минувший 
месяц сократилось на целых 22% — про-
давцы снимают свои объекты с продажи, 
многие из них решают сдавать жилье, ведь 
ставки по аренде сейчас активно растут. 
Такая ситуация сохранится и в ближайшие 
месяцы, уверен эксперт.

По прогнозу Репченко, в текущих услови-
ях заградительных ипотечных ставок именно 
вторичный рынок становится спасением для 
тех, кому важно решить жилищный вопрос 
здесь и сейчас — ведь цены здесь ниже, чем 
на рынке новостроек. 

Ольга КВАСОВА. 

ПОЧЕМ ВТОРИЧНЫЕ КВАРТИРЫ В КРУПНЫХ РОССИЙСКИХ ГОРОДАХ?
№ Город Цена за кв.  Прирост Ср. цена кв-ры, Прирост
  м, тыс. руб. за январь млн руб. за январь

1 Москва 353,4 1,0% 21,2 1,7%
2 Сочи 302,1 -0,5% 12,9 0,7%
3 Санкт-Петербург 209,2 0,7% 11,9 1,1%
4 Владивосток 176,9 2,1% 8,5 -2,2%
5 Казань 175,8 0,8% 8,5 1,2%
6 Севастополь 170,7 0,0% 8,7 -0,2%
7 Симферополь 163,3 0,3% 8,4 -0,4%
8 Московская область 154,2 0,7% 8,6 1,3%
9 Нижний Новгород 143,8 0,2% 7,1 -0,8%
10 Краснодар 136,8 -1,0% 7,3 2,3%

Источник: mirkvartir. ru.

«ВТОРИЧКА» ОТДОХНУЛА ПОСЛЕ ПРАЗДНИКОВ
В каких городах 
в январе квартиры 
подорожали, а в каких — 
подешевели?

СТРУКТУРА ИПОТЕЧНОГО РЫНКА РФ
по общему объему выдачи кредитов в 2024 году

Источник: 
ДОМ.РФ
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Взрыв: под 
квартирой Жорина, 
на глазах Довлатовой

Высотный жилой комплекс «Алые пару-
са» состоит из шести монолитно-кирпичных 
зданий высотой от 27 до 48 этажей. Взрыв 
прогремел в 9.50 в 28-этажной высотке. 
Корреспондент «МК» вышел на 25-летнего 
Александра, который проживает в этом доме 
и буквально чудом уцелел. Молодой человек 
находился в момент взрыва у фонтана, кото-
рый расположен внутри ЖК, а это в 50 метрах 
от эпицентра.

— Я вышел из дома прогуляться и по-
пить кофе, — рассказал нам Александр. — На 
обратном пути у меня развязались шнурки, 
и из-за этого я не оказался в тот момент в 
подъезде. Я родился в рубашке! Жутко пере-
пугался, услышав звук взрыва, — это был 
такой громкий хлопок. В этот момент я не 
смотрел в сторону подъезда, а только услы-
шал звук — и сразу понял, что что-то где-то 
взорвалось.

— Что вы сделали?
— Я сразу побежал к подъезду и стал 

звонить в «скорую». Стал пытаться выбивать 
стекло в дверях. Частично двери были раз-
рушены взрывом. Там были раненые люди. Я 
был в шоке, у меня была паника. Я не следил за 
временем, но по ощущениям первая «скорая» 
приехала быстро, потом еще две…

Про консьержей в их доме Александр 
говорит, что они часто меняются, чаще всего 
это молодые люди. Тот, который дежурил 
сегодня, по словам Александра, ему знаком 
больше других: «Он добрый, приятный, всег-
да помогает, можно у него оставить вещи 
или через него передать курьеру, чтобы тот 
оставил заказ у него. Да они все у нас добрые 
и приветливые…»

В ЖК проживают многие известные люди. 
В частности, квартира адвоката Сергея Жори-
на находится прямо над холлом, где прогре-
мел взрыв. Но он к этому времени уже уехал на 
работу. А вот радиоведущая Алла Довлатова 
была дома. Незадолго до ЧП вниз спустился 
ее ребенок, потом через заминированный 
холл должна была пройти она сама.

— Нам сказали, что в наш 5-й корпус ни-
кого пускать не будут, — сказала «МК» Довла-
това (в ЖК «Алые паруса» проживает с 2003 
года). — Я уехала четыре часа назад, сейчас 
заберу ребенка и привезу ее к старшей сестре 
в соседний корпус.

— Вы были дома, когда случился 
взрыв?

— Да. Я спускалась в 10 утра. Пока спу-
скалась по лестнице с 26-го этажа, мне зво-
нили взволнованные дети — они в новостях 
прочитали о взрыве: «Мама, беда! Ты в по-
рядке?!» Дошла донизу, открываю дверь на 
лестницу — вижу, все у нас в холле раскуро-
чено. Кругом стоит куча сотрудников МЧС и 
полиции: «Бегом, все бегом! Пока мы пускать 
никого не будем обратно. Садитесь в машины 
и все уезжайте». 

Жертва: Саркисян знал 
об опасности

Первые минуты после взрыва — хаос, 
неразбериха. Известно об одном погибшем, у 
которого обезображено лицо. Четверо ране-
ных — Дарья Карселадзе, Олег Каспирович, 
Сергей Шкрябатовский и Армен Саркисян. По-
следний, который и являлся объектом покуше-
ния, скончался от полученных ран в больнице: 

при взрыве ему оторвало ногу, кроме того, 
мужчина потерял очень много крови.

Дарья, как говорят, работала в доме кон-
сьержкой. У Каспировича и Шкрябатовского — 
карьера, типичная для секьюрити. Сергей был 
соучредителем охранного агентства «Арбат». 
Каспирович, по неофициальной информа-
ции, служил в личной охране экс-президента 
Украины Януковича. До 2014 года служил в 
украинских вооруженных силах, затем при-
нял сторону России, за что был включен в 
базу «Миротворца» (ресурс запрещен на тер-
ритории РФ). О личности убитого на месте 
человека данные разнились. Например, Алла 
Довлатова утверждает, что погибший — также 
консьерж. По другим данным, это еще один 
телохранитель Саркисяна.

«МК» выяснил, как провел последние часы 
своей жизни Армен Саркисян, снимавший 
квартиру в этом же подъезде. Он собирался 
выйти из дома около девяти, но немного за-
держался. По некоторым данным, у него долж-
на была состояться встреча с врио министра 
внутренних дел ДНР Алексеем Диким. Они 
близкие друзья, Дикий является крестным 
отцом ребенка Саркисяна (малыш родился со-
всем недавно). Гражданская жена Саркисяна 
намеревалась проводить его, однако он убе-
дил женщину не спускаться с ним. Саркисян 
давно передвигался только в сопровождении 
охраны: украинские националисты неодно-
кратно угрожали ему. 

Через несколько минут после того, как 
Армен вышел из квартиры, дом сотряс взрыв 
— сначала создалось впечатление, что на бли-
жайшей стройке упала плита. Жена Саркисяна 
попыталась спуститься вниз, но на лифте сде-
лать это было невозможно: все лифты были 
заблокированы. Когда спуститься в подъезд 
все же удалось, одного пострадавшего уже 
увезли на «скорой». Затем госпитализировали 
и остальных.

Саркисян ранее неоднократно заявлял 
об угрозах в свой адрес. Его охрану посто-
янно усиливали, рекомендовали передви-
гаться на разных автомобилях. На прошлой 
неделе имел место странный инцидент: к 

бане в подмосковном поселке, где находился 
президент Федерации бокса ДНР, подъехал 
автомобиль с неизвестными людьми. Однако, 
увидев охрану, незнакомцы ретировались.

Биография: 
авторитетные связи

Армен Саркисян, известный в том числе 
как Армен Горловский, как он рассказывал, 
родился в Армении, откуда в юном возрасте 
переехал в Горловку Донецкой области. С 
тех пор там и жил, окончил местную школу 
и институт. В подростковом возрасте зани-
мался в секции бокса, что дало ему старт для 
развития. Так, в нулевых он создал собствен-
ную бригаду, которая переросла в охранную 
фирму «Авторитет». Его отец, к слову, тоже 
ранее занимался организацией охраны для 
местного бизнеса. Тогда в Горловке было 
три влиятельных крыла: «ахметовские» (по 
фамилии местного олигарха Ахметова), 

«енакиевские» (группа «смотрящего за Дон-
бассом» бизнесмена Юрия Иванющенко, в нее 
как раз и входил Саркисян) и «жиды» (предста-
вители еврейских деловых кругов — назвали 
так себя сами). 

В 2010-х годах дела Саркисяна пошли в 
гору. Он стал владельцем и совладельцем 
нескольких предприятий, а также занял долж-
ность вице-президента Федерации бокса 
Горловки. Впоследствии Армен Саркисян 
стал почетным гражданином Горловки, а в 
2019-м занял пост президента Федерации 
бокса ДНР. В этом году он получил орден 
Мужества Российской Федерации. 

Летом 2022 года, после начала СВО, 
усилиями Саркисяна был создан батальон 
«Арбат», или «Армянский батальон». Изна-
чально, как рассказывал Саркисян, задумка 
была такова: отряд предполагалось укомплек-
товывать в основном гражданами Армении. 
Однако когда он увидел, что туда рвутся не 
только армяне, а разные национальности, 
«Арбат» превратился из армянского в интер-
национальный батальон. 1 июля 2023 года, 
заключив контракт, «Арбат» вошел в систему 
Министерства обороны России. Его коман-
дующим стал Айк Гаспарян, который ранее 
служил в ЧВК «Вагнер». Сейчас батальон уча-
ствует в защите Курской области. 

Армен Саркисян внесен в базу «Миро-
творца» (ресурс запрещен на территории 
Российской Федерации). Кроме того, на 
Украине против него выдвинуты обвинения 
в «коллаборационисткой деятельности и 
пособничестве».

На Саркисяна зуб точили не только в 
Киеве. В сентябре 2024 года следственный 
комитет Армении заявил, что ряд граждан 
страны хотели совершить госпереворот. Для 
подготовки они, по версии СК, отправились 
на занятия по ведению боя, проходившие на 
военной базе «Арбата». В «Армянском бата-
льоне» эти обвинения назвали «пропагандой, 
направленной против России».

Близко знавшие Саркисяна люди говорят, 
что он имел коммерческие интересы не только 
в Донецке, но и в Мелитополе, и в Бердянске, 

и в Москве, постоянно наведывался в неофи-
циальный офис в одной из башен «Сити». При-
помнили и историю годичной давности, когда 
старшая дочь Саркисяна Эмилия попросила 
отца вмешаться в дорожный конфликт: ее 
молодой человек не поделил дорогу с дру-
гим водителем. На место происшествия, на 
Плющиху, примчались двое телохранителей 
Армена — их визави, молодой чеченец Расул 
Очаев, открыл огонь, ранив обоих. В итоге ему 
дали 3,5 года колонии за причинение тяжкого 
вреда здоровью.

Таким образом, врагов у Саркисяна могло 
быть множество — из абсолютно разных сфер 
жизни. Но почерк убийства позволяет назвать 
украинскую версию основной.

Исполнители: два экипажа

Интересно, что по состоянию на середину 
понедельника взрыв на Авиационной улице не 
спешили квалифицировать как террористиче-
ский акт. Речь шла об убийстве общеопасным 

способом. Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Москве Юлия Ива-
нова, в течение дня осматривались камеры 
видеонаблюдения, допрашивались свиде-
тели, назначались необходимые судебные 
экспертизы.

По нашей информации, силовики начали 
проверять всех жильцов элитного жилого 
комплекса — в первую очередь тех, кто про-
живает в арендованных квартирах. 

Ранее сообщалось, что взрывное устрой-
ство могла заложить женщина. По словам 
одной из жительниц комплекса, она виде-
ла странную незнакомку, когда выходила из 
квартиры незадолго до взрыва. Та, по словам 
жительницы дома, явно нервничала и прятала 
лицо. Впрочем, уже днем выяснилось, что 
силовики ищут мужчину 35–45 лет, который, 
по их данным, заложил взрывное устройство 
под кресло, стоявшее в холле.

Бывший военнослужащий одного из си-
ловых подразделений на правах анонимности 
рассказал «МК», почему считает, что утренний 
взрыв в элитном доме — дело рук украинских 
спецслужб. 

— Очень похоже, что работали украинские 
спецслужбы. О причастности ГУР или СБУ 
говорит и та дерзость, с которой действова-
ли террористы. Это же самое преступление 
можно было совершить менее заметно. Но 
украинские спецслужбы не особо заботит 
будущее исполнителей, им позарез нужна 
медийность. 

Судя по фотографиям, в холле есть карти-
ны, подвесные светильники — если бы взрыв-
ное устройство заложили туда, то ущерб был 
бы больше, но сделать это сложнее. Ту же 
картину сначала надо снять со стены, а лиш-
ние телодвижения могли вызвать подозрения 
у охраны и консьержа. Вероятнее всего, судя 
по характеру ранений (у многих травмы ног. 
— «МК»), взрывное устройство установили 
под диваном. 

— Как можно незаметно заложить 
взрывчатку под диван?

— Легко. Например, злоумышленник 
может сымитировать, что якобы что-то ищет 
под диваном, и в этот момент заложить 
взрывчатку. 

— Сколько вообще нужно человек для 
такой операции?

— Если речь идет об исполнителях, то от 
одного до трех. В слежке могло участвовать 
до двух экипажей. Как правило, это водитель 
с автомобилем и несколько «топтунов». В 
планировании и подготовке операции уча-
ствовало больше людей. 

— Очень похоже на то, что взрывное 
устройство было приведено в действие 
на расстоянии. А это значит, что за Сар-
кисяном велась слежка. Как она могла 
быть организована?

— Приобрести камеру небольших раз-
меров сегодня не проблема. Такую можно 
вмонтировать даже в жестяную банку из-
под кока-колы. Могли также вести и наруж-
ное наблюдение за объектом — если злоу-
мышленники снимали квартиру, сделать это 
несложно. 

— Сколько времени могли следить за 
Саркисяном?

— Смотря какие вводные были изначаль-
но у террористов. Но недели обычно вполне 
достаточно. 

Охрана: 
вход через ресторан

У многих возник резонный вопрос: как 
в «Алые паруса» с огромным штатом охраны 
могли пронести взрывное устройство? 

Вот что ответил наш собеседник:
— Этот дом действительно очень хорошо 

охраняется, проехать туда на автомобиле 
без пропуска нереально. У всех подъездов 
— охрана и консьержи. Более того, насколь-
ко известно, некоторые лифты работают по 
специальному пропуску, который может быть 
только у жильцов дома. Соответственно я 
не исключаю, что злоумышленник мог про-
браться на территорию комплекса под видом 
курьера, как это было в случае с убийством 
генерала Игоря Кириллова. К сожалению, 

сегодня курьеры могут попасть куда угодно, 
даже на закрытые территории, при том, что 
контроля за ними нет. Это целая армия, для 
которой охрана не препятствие…

Кроме того, террористы могли снять 
квартиру в этом же комплексе — этот ва-
риант вообще закрывает сразу множество 
вопросов.

А жилец «Алых парусов» Кирилл, рас-
сказывая о системе охраны, пояснил, что 
вокруг всего ЖК есть забор, а через каждые 
20 метров висят камеры. Имеются три КПП 
— главный, средний и маленький. По его сло-
вам, для прохода вовнутрь ЖК охранники на 
КПП «курьеров шмонают по-жесткому». Если 
приходят гости, то они звонят жильцам по до-
мофонам, которые установлены на КПП, либо 
их впускают по пропуску, который заказывает 
жилец. Если охранник часто кого-то видит, то 
он его просто пропускает.

В корпусах есть консьержи, но не во всех. 
Однако они, по словам Кирилла, уже особо 
ничего не спрашивают у входящих в корпус 
(видимо, доверяют охранникам).

— Консьержи работают посменно и ме-
няются домами: одну неделю — один, вторую 
неделю — другой, из другого дома. Я с ними 
особо не знаком, просто «здравствуйте» и 
«до свидания», если им оставляют посылки 
курьеры.

— Как же, по вашему мнению, при 
такой охране террорист мог заложить 
взрывчатое вещество? 

— Скорее всего, преступника пропустили 
как рабочего, — предположил наш собесед-
ник. — И еще охранники на КПП пропускают, 
если им сказать, что ты, например, едешь в 
ресторан «Ротонда», который находится на 
территории ЖК. Либо же человек жил там, в 
этом подъезде, и его подкупили либо угро-
жали расправой его семье. Возможно, он 
пробрался на технический этаж и через него 
заложил СВУ. Камеры почти везде, поэтому, 
думаю, следователи быстро определят, кто 
это был. 

Радиоведущая Алла Довлатова была бо-
лее эмоциональна:

— Ужасно! Если у нас наемные убийцы 
живут, о какой безопасности может идти 
речь?! Несколько лет назад у нас в фитнес-
клубе один бандит застрелил другого. На-
емный убийца у нас ходил тренироваться, 
пронес оружие. Слава богу, он больше никого 
не порешил — жильцы от него убежали. А 
квартплата в три раза выше, чем в остальных 
элитных комплексах столицы. Такие деньги 
гребут — и то лифты падают, то перестрелки, 
то взрывы…

Случаи, о которых упомянула ведущая, 
действительно наделали много шума. В ян-
варе 2016 года в ЖК погибла дочь известного 
советского телеведущего Евгения Кочергина. 
Ирина Володина собиралась на прогулку вме-
сте с двумя детьми. Няня и дети замешкались, 
дочь диктора вошла в лифт первой, а затем 
под ней провалился пол. Тело женщины нашли 
на дне шахты.

А в апреле 2021 года в фитнес-клубе ЖК 
киллер расстрелял криминального авторитета 
Али Гейдарова, известного как Алик Рыжий. 
Его называли наследником другого знаме-
нитого уголовника Деда Хасана, а убийство 
стало следствием передела сфер влияния. 
Киллеру удалось скрыться, но вскоре он был 
задержан.

Репортеры «МК».

Департамент культурного наследия Мо-
сквы (ДКН) объявил, что в этом году шесть 
выявленных объектов культурного насле-
дия стали «реестровыми» памятниками 
— внесены в список ОКН регионального 
значения. Это дает им уже полноценную и 
неснимаемую защиту. А вот выявленным 
памятникам в государственной охране 
могут и отказать. В число счастливчиков 
вошли дома разных стилей и эпох, объеди-
няет их только одно: в них недавно прошла 
или сейчас завершается реставрация по 
городской программе. 

В небольшом списке — пять усадебных 
домов XIX столетия и один парадный жилой 
дом первой половины прошлого века. 

Главный дом усадьбы Лебедевых в Хлеб-
ном переулке, возведенный неизвестным ар-
хитектором в 1829 году, попал в реестр памят-
ников регионального значения не только как 
типичный образец послепожарного особняка 
в арбатских переулках (московский деревян-
ный ампир) — хотя такие дома уже сейчас 
стали редкостью, — но и как мемориальный 
дом. В прошлом веке здесь жили композитор 
Арам Хачатурян, художник Евгений Лансере, 
«отец русской реставрации» Игорь Грабарь, 
физик Александр Эйхенвальд. Дом был отре-
ставрирован в 2023 году (перед этим сменив 
владельца — ранее там находился культурно-
досуговый центр, сейчас это административное 
здание) и отмечен в конкурсе «Московская 
реставрация». 

Еще один главный усадебный дом, попав-
ший в число шести счастливцев, — главный дом 
усадьбы Масягина (Старомонетный переулок, 
19/11, стр. 1). Это еще одно здание, построен-
ное в рамках послепожарного восстановле-
ния Москвы (1818 год) по типовому проекту. 
В советское время здесь находились военно-
топографические службы, а к перестроечным 
временам здание пришло в упадок. Руины де-
ревянного дома в непосредственной близости 
от Третьяковской галереи долгое время стояли 
живым укором городу, но в 2024 году реставра-
ция особняка завершилась. Переборку сруба 
проводили специалисты по работе с деревом 
в Кировской области, после чего бревна пере-
везли в Москву и смонтировали. Воссоздан не 
только основной объем, но и пристройка 1925 
года — она также вошла в предмет охраны. В 
особняке, судя по открытым данным, распола-
гается штаб-квартира одного из московских 
девелоперов-генподрядчиков. 

Судьба «Дома с атлантами» на Солянке 

была своего рода «градозащитным детекти-
вом». Доходный дом 1882 года долго стоял в 
запустении, а работы начались достаточно дав-
но, в 2018 году, и заканчиваются лишь сейчас. 
«Специалисты сделали усиление перекрытий, 
фундамента, кирпичной кладки капитальных 
стен, — отметили в ДКН. — Они привели в 
порядок белокаменный цоколь, парадную 
лестницу с каменными ступенями и чугунным 
ограждением и своды Монье. Кроме того, по 
архивным материалам и историческим фото-
графиям отреставрировали все уникальные 
архитектурные детали». Добавим: этот дом 
снова становится жилым и, учитывая место-
положение, весьма элитарным. 

Главный дом усадьбы Евграфа Демидо-
ва на Большой Ордынке (ныне Центр Возне-
сенского) и ее флигель (представительство 
Чувашии) отреставрировали несколько лет 
назад — в 2013–2015-м и 2018–2020 годах со-
ответственно. Здесь также восстанавливали 
сруб (кстати, так бывает, возможно, не всегда 
— например, стены уже упомянутого особняка 
в Хлебном переулке, изначально деревянного, 
сейчас обозначены в открытых источниках 
как железобетонные). Восстановлены также 
лепнина, изначальная планировка помещений 
и декор. 

Сейчас полным ходом идет реставрация 
еще одного дома из списка — «Альпийской 
розы», когда-то доходного дома и ресторана, а 
в последние десятилетия — одной из ключевых 
площадок «Москонцерта». Здесь восстанав-
ливаются и фасад, и внутреннее убранство 
— концертные и театральные площадки тут 
были изначально, а до последнего времени их 
в этом здании насчитывалось четыре. Главный 
зал ресторана назывался в «Москонцерте» 
Зеркальным. 

Реставрация, наконец, прошла и в одной 
из наиболее парадных московских сталинок, 
также ставшей сейчас из выявленного объ-
екта культурного наследия «реестровым». 
Речь о доме Управления пароходства канала 

Москва–Волга (Ленинградский проспект, 
1). Его архитектурный облик, хотя дом и был 
построен накануне Великой Отечественной 
войны, сложился позже — при надстройке в 
начале 1950-х. Богатый декор как раз и был 
отреставрирован в 2022 году по программе 
капремонта жилых домов. 

Все дома, попавшие из списка выявленных 
в реестр «настоящих» объектов культурного 
наследия, таким образом, уже отреставри-
рованы либо работы уже в разгаре и близки 
к завершению. Напомним, за первую поло-
вину 2025 года в Москве, согласно обнов-
ленному закону об охране наследия, должен 
быть полностью разобран список из более 
1700 выявленных ОКН — а все, что не успели 

рассмотреть, будет исключено из списков 
охраняемых объектов. 

Учитывая скорость рассмотрения дел — за 
последние 14 лет ДКН признал памятником 734 
объекта, — кажется очевидным, что за полгода 
«реестровыми» станет не так уж много объек-
тов, остальные окажутся вне списков. И в этом 
смысле логику властей можно понять: любое 
решение дальнейшей судьбы неотреставриро-
ванных зданий — через снос, реконструкцию 
или все же реставрацию — куда менее обре-
менительно как для города, так и для частного 
владельца, если происходит без статуса ОКН. 
Впрочем, от этого за сами исторические здания 
не менее тревожно. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Место встречи навязать 
нельзя
В ходе Тегеранской конференции, со-

стоявшейся в конце 1943 года, делегации 
СССР, США и Великобритании договорились 
провести в скором будущем еще одну встречу 
и продолжить на ней обсуждение проблем, 
контуры которых были обрисованы в столице 
Ирана. Место проведения новых переговоров 
не было тогда определено, и вопрос этот 
оказался довольно непростым.

Черчилль до последнего противился 
идее выбора в качестве переговорной пло-
щадки одного из наших городов. Наряду с 
прочими причинами главная состояла в его 
нежелании предоставлять советской стороне 
преимущество «своего поля». Но Сталин тоже 
учитывал этот фактор, а уж убеждать Иосиф 
Виссарионович умел…

Предложение английского премьера со-
браться в Шотландии он, как говорят, отверг 
с язвительной формулировкой, что вряд ли 
сможет комфортно себя чувствовать в окру-
жении мужчин в юбках. В отношении же про-
чих мест, находившихся за пределами СССР, 
Сталин привел уже вполне серьезный довод: 
руководимая им страна продолжает нести 
основную нагрузку в войне с общим врагом, 
и в такой обстановке отсутствие Верховного 
главнокомандующего будет крайне нежела-
тельным фактором.

В ответ Сталину справедливо заметили, 
что в Тегеран он все-таки выезжал, причем 
на гораздо более напряженном этапе войны, 
однако в конце концов противоречия были 
разрешены. Сказалась позиция Рузвельта, 
считавшего вклад Советского Союза в борьбу 
с гитлеровской Германией решающим, а по-
тому и дающим Сталину почетное право стать 
хозяином места встречи.

К приглашению именно в Ялту американ-
ский президент отнесся весьма благосклонно: 
«Если Сталин не может встретиться с нами в 
Средиземном море, я готов приехать в Крым 
и встретиться в Ялте, которая кажется мне 
самым подходящим местом на Черном море, 
поскольку там наилучшие помещения на по-
бережье и самая надежная летняя погода».

Так, не без потуг и скрипа, расположив-
шийся на южном берегу недавно освобожден-
ного от оккупантов Крыма курортный город 
стал ристалищем дипломатического состяза-
ния трех крупнейших политиков ХХ века.

Русское гостеприимство

Ялта была выбрана Сталиным не только 
из-за своего благоприятного климата и нахож-
дения в ее живописных окрестностях несколь-
ких летних резиденций высшей аристократии 
Российской империи, известных даже за пре-
делами СССР. В полутора часах езды от всего 
этого легкомысленного великолепия лежал в 

руинах практически полностью разрушенный 
немцами Севастополь. Его удручающий вид 
должен был произвести неизгладимое впе-
чатление на англичан и американцев, лишь 
понаслышке представлявших себе масштаб 
ущерба, нанесенного гитлеровцами нашей 
стране. Экскурсию в Севастополь для обе-
их делегаций союзников организовать не 
преминули.

Но одним только этим программа пре-
бывания высоких гостей в Крыму, конечно 
же, не ограничилась. Для Черчилля была 
устроена трогательная поездка в Балаклаву, 
возле которой в ходе знаменитого сражения 
Крымской войны (1853–1856) погиб один из 
его предков. А уж касательно размещения, и 
особенно угощения, остаться в претензии к 
принимающей стороне вряд ли позволил бы 
себе даже самый капризный сноб.

«Лукуллов пир» начался сразу по прилете 
гостей. На летном поле Сакского аэродрома 
(рядом с нынешней Новофедоровкой) были 
развернуты шатры, где союзникам подали 
завтрак. Помимо вареных яиц и чая с лимоном 
их потчевали семгой, копченой осетриной 
и черной икрой. Деликатесы являли собой 

закуску к предложенным на выбор напиткам 
— шампанскому, водке и коньяку. Разумеется, 
фуршетом непосредственно на аэродроме 
дело не ограничилось.

Генерал-майор американских ВВС Лоу-
ренс Кьютер, принимавший участие в кон-
ференции в числе 700 делегатов союзников, 
вспоминал: «В качестве первого блюда за 
утренним завтраком подавался средних раз-
меров бокал крымского коньяка. За коньяком 
и вступительными тостами следовали по-
вторные угощения икрой с водкой. После них 
подавались холодные закуски с белым вином, 
под конец сервировались крымские яблоки с 
многочисленными бокалами довольно слад-
кого крымского шампанского, последним 
блюдом был стакан горячего чая, к которому 
подавался коньяк. И это был лишь завтрак! 
Как мог кто-либо с желудком, полным всего 
этого, принимать разумные или логические 
решения в вопросах жизненных интересов 
Соединенных Штатов?»

Руководство нашей голодной воюющей 
страны демонстрировало своим союзникам 
традиционную русскую щедрость, но это был 
не «пир во время чумы». В Ялте решались 

поистине эпохальные вопросы, а гостепри-
имство способствовало твердому отстаива-
нию интересов Советского Союза. О том, что 
каждый народный рубль был потрачен не зря, 
невольно свидетельствует британский гене-
рал, будущий первый в истории генсек НАТО 
Гастингс Исмей, оценивший конференцию так: 
«Приятная в гастрономическом отношении, 
бесполезная — в военном, угнетающая — в 
политическом».

Не стоит, однако, думать, что за внешним 
радушием скрывался только лишь циничный 
расчет. Так, когда все вопросы были уже реше-
ны, каждый член американской и английской 
делегаций получил подарок на прощание. Он 
включал в себя шампанское, коньяк, икру и 
другие деликатесы. И если на американцев, 
особо не страдавших от войны, богатый пре-
зент большого впечатления не произвел, то 
давно уже туго затянувшие пояса британцы 
восприняли акт русской щедрости с искрен-
ней признательностью.

Упомянем также и заботу об удобстве для 
прикованного к инвалидной коляске Франкли-
на Рузвельта. Американского президента и 
его спутников разместили непосредственно 
в Ливадийском дворце, где проходили все 
заседания, так что ему не требовалось каж-
дый день куда-то выезжать на автомобиле. 
Черчилль с остальными британцами при этом 
получил в свое распоряжение не менее ро-
скошный Воронцовский замок в Алупке. Наша 
делегация во главе со Сталиным остановилась 
в кореизском дворце князей Юсуповых.

Естественно, для обеспечения безопас-
ности лидеров трех главных держав анти-
гитлеровской коалиции были предприняты 
беспрецедентные меры. И вокруг Сакского 
аэродрома, и в Ялте были сосредоточены 
сотни зенитных орудий и пулеметов. Подступы 
к резиденциям прикрывались оцеплениями 
на суше и боевыми кораблями со стороны 
моря.

Что же касается организационно-бытовых 
вопросов, то достаточно сказать об отправ-
ленных в Крым во время подготовки к кон-
ференции вагонах, их было 1500, со строи-
тельными материалами, мебелью, посудой, 
столовыми приборами, кухонными принад-
лежностями и продовольствием! Но еще раз 
подчеркнем: затраты окупились сторицей хотя 
бы потому, что советская доля репараций с 
Германии и Италии была добровольно уве-
личена самими же западными союзниками, 
впечатленными руинами нашего героического 
Севастополя.

Политические итоги 
конференции
Историческое значение Ялтинской кон-

ференции состоит в том, что именно на 
ней были решены краеугольные вопросы 
послевоенного устройства мира. Несколько 
упрощенно произошедшее на Южном берегу 
Крыма в феврале 1945 года можно описать 
так: то, что было в Тегеране только намечено, 
а в Потсдаме лишь закреплено, определи-
лось в Ялте. Не без прений и дебатов, прини-
мавших порой форму корректных, но жарких 
споров, было достигнуто полное согласие 
по всем важнейшим пунктам повестки.

Главной особенностью Ялтинской кон-
ференции, значительно отличавшей ее от 
Тегеранской, являлось то обстоятельство, 
что гитлеровский Рейх доживал последние 
месяцы, и потому чисто военные аспекты 
отошли на второй план. Несравнимо боль-
шую актуальность приобрели вопросы гра-
ниц и разделения Европы на сферы влияния, 
а также недопущения в обозримом будущем 
еще одной мировой войны.

По Германии было подтверждено при-
нятое в Тегеране решение сохранить ее в 
качестве единого государства. Черчилль 
вновь выдвинул предложение разделить 
страну на две части — северную со столицей 
в Берлине и южную со столицей в Вене, но 
согласия Рузвельта и Сталина не получил 
и настаивать не стал. Новым в отношении 
Германии стало решение выделить окку-
пационную зону для Франции, принятую в 
состав держав-победительниц, несмотря 
на ее капитуляцию перед Гитлером и со-
трудничество вишистского правительства 
с немецкими нацистами.

По польскому вопросу разногласий 
выявилось гораздо больше. Касались они 
состава нового правительства Польши, и 
главным образом — конфигурации ее за-
падных рубежей. Относительно границы с 
Советским Союзом проблем не возникло. 
Черчилль считал, что разграничение по «ли-
нии Керзона» (Польша не согласилась с ней 
в 1920 году и начала против ослабленной 
Советской России захватническую войну) 
«основывается не на силе, а на праве, если 
учесть страдания, перенесенные Россией 
при защите своей территории от немцев, и 
ее великие подвиги при изгнании немцев и 
освобождении Польши». (Эти бы слова бри-
танского политика да нынешним польским 
властям в уши.)

Но с предложением Сталина передать 
полякам в качестве компенсации за утрату 
земель на востоке территорию Германии, 
несоразмерную их заслугам, Черчилль, и 
ранее называвший Польшу «гиеной Европы», 
категорически не согласился, мотивируя это 
тем, что «Польша получит слишком много». 
Его в этом вопросе поддержал Рузвельт. 
Сталину пришлось временно уступить и 
пойти на принятие расплывчатой форму-
лировки: «Польша должна получить суще-
ственные приращения своей территории 
на севере и на западе».

Тут надо пояснить, что причиной этих 
противоречий стало согласие западных 
лидеров с фактом перехода Польши в со-
ветскую зону влияния, но расширять эту зону 
за счет Германии они отнюдь не стремились. 
Дабы не накалять без нужды в целом очень 

конструктивную обстановку на переговорах, 
«Большая трой ка» отложила окончательное 
решение вопроса о польско-германской 
границе до следующей конференции. Ну а в 
Потсдаме в 1945 году Сталин все-таки смог 
продавить изначальное свое предложение, 
за что поляки, получившие не принадлежав-
шие им никогда земли, ныне изгаляются в 
«благодарности» к нему и 600 тысячам со-
ветских солдат, отдавших жизни за освобож-
дение Польши от германских нацистов.

Что касается Италии, занятой амери-
канцами и англичанами, а также Греции, 
вхождение которой в британскую зону ин-
тересов ранее было оговорено с Черчиллем, 
то тут Сталину пришлось уступить, несмотря 
на сильные позиции в этих странах комму-
нистов. Невозможно ведь было повсюду 
«тянуть одеяло на себя». Взамен западные 
союзники согласились оставить в поле со-
ветского влияния Югославию, Болгарию и 
Румынию. Таким образом, в Ялте стороны 
пришли к компромиссу относительно буду-
щего Европы: восточная ее часть попадала 
под контроль СССР, а западная, со всем 
Средиземноморьем, вошла в зону англо-
американских интересов.

Важнейшим достижением Ялтинской 
конференции стало окончательное фор-
мирование основных принципов и начало 
практической реализации родившейся 
в Тегеране идеи создания Организации 
Объединенных Наций. Было условлено, что 
в основу деятельности ООН при решении 
глобальных вопросов обеспечения мира 
будет положен принцип консенсуса вели-
ких держав — постоянных членов Совета 
безопасности, каждая из которых получит 
право вето.

Также в Ялте советской стороной было 
подтверждено принятое в Тегеране обяза-
тельство о вступлении в войну против Япо-
нии не позднее чем через три месяца после 
окончательного разгрома Германии. За это 
наша страна получила согласие на возвра-
щение утраченной в 1905 году южной части 
Сахалина, на установление своего сувере-
нитета над всеми Курильскими островами, 
на возобновление аренды Порт-Артура и 
Дальнего у Китая и на совместную с ним 
эксплуатацию Китайско-Восточной и Южно-
Маньчжурской железных дорог. Монголия 
официально признавалась западными стра-
нами независимым государством.

И еще один немаловажный момент… 
Хотя размеры репараций от Германии и ее 
европейских сателлитов точно определены 
не были, в Ялте условились, что Советский 
Союз в любом случае получит 50 процентов 
от общей суммы.

В целом можно сказать, что решения 
Ялтинской конференции определили поли-
тическое устройство мира почти на полвека. 
Разрушено оно было лишь на рубеже 80-х 
и 90-х годов прошлого столетия. Сегодня 
человечество остро нуждается в выстраи-
вании новой системы взаимоотношений 
между всеми великими державами. И в этой 
связи нашим западным оппонентам стоило 
бы вспомнить о словах американского пре-
зидента Франклина Рузвельта, сказанных 
им 80 лет назад в Ялте: «Мы должны либо 
взять ответственность за мировое сотруд-
ничество, либо нести ответственность за 
следующий мировой конфликт!»

Сергей КОЛДИН.

80 лет назад лидеры СССР, США 
и Великобритании договорились 

о разделе сфер влияния

С 4 по 11 февраля 1945 года в Ливадийском двор-
це, расположенном в одном из предместий Ялты, 
проходила конференция с участием глав прави-
тельств трех государств — союзников по антигит-
леровской коалиции. Эта последняя очная встреча 
«Большой трой ки» в ее классическом составе 
(Иосиф Сталин, Франклин Рузвельт и Уинстон Чер-
чилль) вошла в историю как важнейший междуна-
родный форум, почти на полвека определивший 
расклад сил на мировой политической арене…

ЯЛТИНСКИЕ 
КОНТУРЫ
ПОСЛЕВОЕННОГО МИРА
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Продавца из Москвы принуждали 
сделать прививку от коронавируса: 
«Уколись любой ценой», — говорили 
ему работодатели три года назад. И 
сейчас, хоть все ограничения сняты 
и добровольно-обязательные при-
вивки давно уже отменили, Михаил 
Агапов, наверное, остается послед-
ним, кого пытались принудить к ме-
рам медицинского характера. Его 
отстранили от работы, а потом и во-
все сократили.
39-летний москвич Михаил Агапов 
остается одним из последних не-
привитых (или вообще последним, 
так как точной статистики до сих пор 
нет), который так и не добился вос-
становления на своем рабочем ме-
сте. Вот уже три года, как продол-
жается его борьба за свои трудовые 
права.
«Да, видимо, у меня самое долгое 
и самое беспрецедентное дело 
по этому поводу. Я разговаривал 
со своими товарищами по несча-
стью. Обязательную вакцинацию 
давно уже никто не требует. У 
всех все закончилось в их поль-
зу, всех вернули на работу», — 
рассказывает Агапов.

Помните, как три года назад санитарные 
чиновники и власти заявляли, что мы умрем, 
если не сделаем поголовно прививки от ко-
ронавируса и не будем ходить строем по QR-
кодам?

Об этом кричали изо всех утюгов: депута-
ты, врачи, журналисты. Непривитые не могли 
посещать театры, рестораны…

Фактически этих людей ограничивали в 
гражданских правах. Но самое страшное, что, 
руководствуясь общественным благом, их, 
случалось, отстраняли от работы, оставляя 
без средств к существованию. Принуждали 
сидеть дома за свой счет, пока они не сделают 
«добровольную» прививку.

Так, скончавшийся от коронавирусной ин-
фекции Владимир Жириновский в свое время 
призвал не пускать на работу даже своих коллег, 
депутатов Государственной думы, если они не 
вакцинировались, а саму прививку включить 
в Национальный календарь и сделать обяза-
тельной для всех. 

Сам политик, как мы помним, привился 
всеми существующими препаратами восемь 
раз, а потом умер от ковида.

План на привитых

Давно это было. Сколько с тех пор собы-
тий утекло! Не помните? Немудрено, у людей 
вообще короткая память на то, что их лично 
больше не касается.

И вроде бы жизнь изменилась: по край-
ней мере прививки с нас больше никто не 
требует.

Передо мной последняя жертва 
добровольно-принудительной вакцинации 
Михаил Агапов.

По его словам, с 2011 по 2021 год он до-
бросовестно трудился продавцом сначала зап-
частей, потом продавцом-консультантом в 

крупной компании по продаже автомобилей. 
Никаких нареканий за это время не имел. 

Ему самому работа нравилась. Да и работода-
теля он как квалифицированный продавец зап-
частей, вероятно, вполне устраивал, иначе бы 
не проработал на одном месте столько лет.

Ковид подкрался незаметно. А следом 
за ним и добровольная вакцинация. Летом 
2021 года на работе Агапова приказали со-
трудникам вакцинироваться добровольно. 
Хотя даже тогда такого рвения от граждан 
никто не требовал. Как говорили, для дости-
жения коллективного иммунитета достаточно 
не более 60–70% привитых. 

Михаил говорит, что на тот момент у 
них привились 86% сотрудников, и он сам в 

принципе был не против прививок, просто 
в феврале он переболел и имел медотвод 
по 11 августа 2021 года.

«Но наше любимое ру-
ководство решило «прода-
вить» всех. Я им говорил, что 
у меня действует медотвод 
по медицинским показани-
ям. Я имею полное право не 
делать прививку. Хотите, уйду 
на удаленку или буду делать 

ПЦР-тест каждую неделю. 
Мне отвечали, что нет, толь-

ко вакцина», — говорит мой 
собеседник.

16.08.2021 мужчина пре-
доставил в отдел кадров офи-

циальный медицинский отвод 
по 11 августа 2021 года, указав, 
что на 17.08.2021 ему назначена 

запись к врачу для продления.
Однако в тот же день, 

16.08.2021, он был отстранен от 
работы без выплаты заработной 

платы в связи «с отказом от вак-
цинации против новой коронави-

русной инфекции до прохождения 
вакцинации». Пообещали, впрочем, что после 
прохождения вакцинации Агапов может вер-
нуться на любимую работу.

Иски шли пачками

Михаил посчитал данный приказ незакон-
ным, поскольку работодателем не был принят 
во внимание медотвод, а выполняемая им 
работа не входила в перечень профессий, 
требующих обязательной вакцинации.

Естественно, Михаил обратился с граж-
данским иском в суд.

С 1 января 2022 года, когда он уже по-
дал иск, тех, у кого закончились медотводы, 
и новичков больше вроде как не отстраняли 
и не трогали. «Но меня как обратившегося в 
суд за восстановлением своих прав, можно 
сказать, заклеймили». 

К слову сказать, Агапов такой был не один. 
Тогда по всей стране суды принимали подоб-
ные иски пачками. Я сама состояла в Интернете 
в чате тех, кто не желал прививаться. Люди 
искренне не понимали, почему, если прививка 
добровольная, им выкручивают руки, заставляя 
ее делать? Страсти кипели.

В январе 2022 года дело едва не дошло до 
конфликта  на одном из крупнейших питерских 
заводов. Рабочим пообещали заблокировать 
пропуска и не пускать на территорию, пока те 
не принесут QR-код.

До открытого противостояния дело тог-
да  не дошло, так как на нас свалился штамм 
«Омикрон», который был легкий, косил всех 
подряд, и относиться к COVID-19 cтали го-
раздо проще.

По словам правозащитников, некоторые 
суды  не хотели рассматривать иски неприви-
тых, но были и такие, кто вполне лояльно отно-
сился к жалобам отстраненных работников. 

Подобные процессы проходили в 
Якутии, на Сахалине, в Брянске, Пскове, 
Оренбурге…

Так, житель Сахалина 60-летний Сергей 
Ч., работающий в хостеле, лишился должности 
с 20 июля 2021 года. Отправить строптивца 
на дистанционку было невозможно, так как 
он трудился сантехником. Судья решил, что 
Сергей прав.

Удовлетворили иск и медсестры отде-
ления оказания паллиативной медицинской 
помощи Лоры Семеновны А. из Якутска.

Работодателя обязали выплатить ей по-
ложенную зарплату.

Защитили свои права брянские педаго-
ги, псковские медработники, несколько судов 
выиграли отстраненные работники в Оренбурге: 
сотрудница детского сада, имеющая медотвод, 
добилась компенсации морального вреда.

В апреле уже 2022 года Оренбургский 
облсуд восстановил в должности еще одного 
работника медучреждения. Этот случай уни-
кален тем, что у написавшей иск жительницы 
не было никаких причин отказа от прививки. 
Она просто не хотела делать укол. На что в 
принципе имела полное право.

Руководитель ее медучреждения был 
уверен, что приказ об отстранении от рабо-
ты является абсолютно обоснованным, ведь 
дама трудится в лечебном учреждении. Одна-
ко апелляционная инстанция Оренбургского 
областного суда, изучив материалы, пришла 
к выводу, что истец не выполняет работы, 
связанные с высоким риском заболевания 
инфекционными болезнями, поэтому поста-
новление регионального санитарного врача 
женщину не касается.

Дело в том, что никаких четких федераль-
ных норм, кроме распоряжений санитарных 
врачей регионов, относительно обязатель-
ности вакцинации никогда не издавалось. 
Те же, кто вынужден был пойти на прививку, 
брал всю ответственность за ее последствия 
на себя, подписывая перед процедурой ин-
формированное и как бы добровольное со-
гласие. Некоторые, скажем честно, находили 
не очень-то честные способы обзавестись 
заветным сертификатом о том, что прививка 
сделана, на стороне. Но Михаил не хотел ни-
кого обманывать.

К тому времени уже было понятно, что 
прививка не панацея. Люди также заболевали 
и умирали как сбез нее, так и после нее. Мало 
того, многие были вынуждены согласиться на 
вакцину, не зная, что уже больны и находятся в 
инкубационном периоде, что могло впослед-
ствии сказаться на  течении инфекции. На тот 
момент клинические испытания по вакцинам не 
были завершены, так что говорить о безопас-
ности и эффективности препарата было явно 
преждевременно.

Умерла до решения суда

«Только я сопровождал около таких 100 
дел в судах. Представлял лично около 70 от-
страненных в судах, но это малая часть всех 
дел, которые рассматривались в судах РФ, — 
рассказал «МК» правозащитник Денис Шуль-
га. — Из тех, кто был отстранен и подал иск, 
большинство в конце концов восстановили на 
работе сами работодатели еще до вынесения 
судебных решений».

В результате после 1–6 месяцев отстра-
нения по разным причинам были восста-
новлено на работе 95% отстраненных. Хотя 
компенсации за принудительный простой не 
выплачивали.

«А одна заявительница не дожила до всту-
пления решения суда в силу: умерла от онколо-
гии, пока шел суд. Работодатель, кстати, за это 
время ее сократил», — продолжает Шульга.

Михаил Агапов, по его словам, все еще 
ходит по различным судебным инстанциям. 
Первая инстанция, рассматривавшая дело 
по существу в Дорогомиловском суде, сперва 
иск не поддержала, однако после того, как 
Агапов пожаловался, прокурор вынес пред-
ставление на отмену судебного решения пер-
вой инстанции.

В декабре 2022 года апелляция снова 
поддержала работодателя, но в этот раз про-
курор отказался от поддержки отстраненного, 
потом дело ушло в кассацию… Справедли-
вости ради надо сказать, что в ноябре 2023 
года суд встал на сторону продавца Агапова: 
злополучный приказ был отменен, а в его поль-
зу присудили и средний заработок за время 
вынужденного прогула, и моральный вред, 

и судебные расходы. А в конце октябре 2024 
года Мосгорсуд решение суда отменил, в удо-
влетворении требований Агапова отказал, так 
как неверно были установлены юридически 
значимые обстоятельства. Этот судебный акт 
обжалован в кассации. 

Пока суд да дело в марте 2023 года из 
компании строптивого сотрудника уволили 
по… сокращению штатов. Согласно статье 
Трудового кодекса, Михаилу должны были 
предложить другие вакансии из имеющих-
ся. «Как оказалось, моя должность, одна 
из 1500, попала под сокращение», — раз-
водит он руками. И к давнему и неактуаль-
ному теперь уже делу об отстранении от 
работы добавилось восстановление на ра-
боте в связи с увольнением по инициативе 
администрации. 

О пандемии большинство из нас вспоми-
нало уже как о призрачном и неприятном пе-
риоде в мировой истории — было и прошло.

Вакцинация в первоначальном «детском» 
варианте, в котором ее проводили, оставалась 
обязательной только до 01.01.2022. С 1 сентя-
бря 2024 года она не требуется никому, кроме 
особо уязвимых «групп риска».

Одни за другими удалялись из чатов про-
тивников коронавирусной вакцинации счаст-
ливчики, восстановленные на работе. В конце 
концов сам чат закрылся.

Поддержала московская 
прокуратура

К сегодняшнему дню уже никто толком и 
не помнит, с чего все началось. В компании, 
где работал Михаил, новые сотрудники тоже 
уже не в курсе этой истории. Тем не менее он 
по-прежнему в черном списке.

Агапов не раз видел вакансию на такую 
же позицию на сайте. По его словам, в ком-
пании, как и везде сейчас, огромный недобор 
кадров. Звонил. Выяснял условия. Берут во-
обще без опыта, с улицы. Когда рассказывал 
о своем большом стаже в этой профессии, 
его готовы были оторвать с руками и ногами, 
как только называл свою фамилию — тут же 
следовал вежливый отказ. При этом никто уже 
не интересовался у соискателя, сделал ли он 
прививку и болел ли COVID-19. Следователь-
но, дело не в них. «Государственная служба 
занятости, кстати, также отправляла запрос 
моему работодателю по поводу работы для 
меня, — говорит Михаил». Пусть, но по зако-
ну меня обязаны восстановить и выплатить 
все, что мне должны за годы вынужденной 
безработицы».

22 января 2025 года Московская город-
ская прокуратура, изучив материалы этого 
постковидного дела, нашла основание для 
оспаривания решения суда и подготовила 
кассационное определение во Второй касса-
ционный суд общей юрисдикции. 

Агапов надеется, что в отношении него за-
кон будет работать. Собирается ли он оставать-
ся на своем месте, если его вернут? На этот 
вопрос последняя жертва вакцинации отвечает 
не задумавшись: «Пусть сначала восстановят 
и все выплатят, а потом посмотрим».

Екатерина САЖНЕВА.

Как отказ 
от прививки 
против 
ковида стоил 
москвичу 
работы
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Уинстон Черчилль и Франклин 
Рузвельт на Сакском аэродроме.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неказистый мини-гараж 
во дворе. 4. Названый братец мамонтихи Элли 
в мультфильме. 10. Зеленая «детка» трухля-
вого пня. 11. «Кондиционер» из павлиньего 
хвоста. 13. Мышцы, не дающие застегнуться 
сапогам. 14. Наклеенные на стену бумажные 
полотна. 15. Нелюдим, живущий в собственном 
мире. 16. Селение в фильмах об Афганской 
войне. 18. Выговор, выдающий иностранца. 
20. Япет для Сатурна, Фобос для Марса. 22. 
Миссис Фэйрфакс в доме мистера Рочестера. 
23. Металл «скрюченной» ложки из столовой. 
24. Заключительная часть фильма. 27. Флаг 
России или Италии по цветовому решению. 30. 
Комментарий из зала во время доклада. 32. 
Антитриумф артиста, освистанного зрителями. 
34. Африканская забава для богатых охотни-
ков. 35. Чувство мамы от выходки бедокура. 
36. «Выдвиженец» в конструкции комода. 38. 
Капитал, найденный с помощью лопаты. 39. 
Оранжево-желтый пигмент, содержащийся в 
моркови. 40. «Альфонс» в пчелиной семье. 41. 
Дорожное покрытие, разглаженное катком. 42. 
Поклонник с цветами в партере театра.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Крепеж» для варежек, 
которые не потеряются. 2. Сапоги, которые те-
плее валенок. 3. Сладкая лепешка в школьной 
столовой. 5. Войско «безлошадных» бойцов. 6. 
Большая деревня с храмом и клубом. 7. Титу-
лованный игрок в «Что? Где? Когда?». 8. Отходы 
при готовке омлета. 9. Чистый компакт-диск на 
компьютерном сленге. 10. Заросли, где белка 
собирает припасы. 12. Яства для слуг с бар-
ского стола. 17. Передняя часть театральных 
подмостков. 19. Засекречивание шпионского 
послания. 20. Медный пузан, увешанный ба-
ранками. 21. «Мосол» худышки, торчащий в 
декольте. 25. Покупатель, затаривающийся 
вагонами. 26. Выпускник вуза, подавшийся 
в науку. 27. Часть учебного года продолжи-
тельностью в 3 месяца в высших учебных за-
ведениях некоторых стран. 28. «Ветвь» легкой 
промышленности. 29. Свора хаски, тянущих 
нарты. 31. Орех, давший название форме глаз. 
33. Кусок хлеба внушительных размеров. 34. 
«Долька» барабана в телеигре «Поле чудес». 
37. Утреннее блюдо из крупы и молока. 38. 
Орудие воспитания в руках пастуха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гулянка. 4. Икебана. 10. Севрюга. 11. Кемпинг. 13. Спор. 14. Трус. 
15. Термостат. 16. Удочка. 18. Опенок. 20. Ветчина. 22. Считалка. 23. Антиквар. 24. Свой-
ство. 27. Мормышка. 30. Ревизия. 32. Бистро. 34. Вектор. 35. Барракуда. 36. Джаз. 38. 
Учет. 39. Коробок. 40. Надпись. 41. Каравай. 42. Ярмарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галстук. 2. Ящер. 3. Карета. 5. Копыто. 6. Бунт. 7. Авоська. 8. Размет-
ка. 9. Акустика. 10. Сородич. 12. Гранула. 17. Контейнер. 19. Прикрытие. 20. Вальтер. 21. 
Артерия. 25. Верстак. 26. Отвертка. 27. Музыкант. 28. Картечь. 29. Обидчик. 31. Протока. 
33. Обнова. 34. Вампир. 37. Зола. 38. Уста.

Символом фестиваля является тигр. Где-то 
вручают золотых и серебряных леопардов, львов 
и пантер, а в Роттердаме символом фестиваля 
многие годы остается тигр. Победителям основ-
ного конкурса, представляющим свои первые 
и вторые фильмы, он и вручается. 

Сменилось руководство фестиваля, а ро-
тация здесь происходит постоянно, и тут же 
появился новый образ тигра. Почти каждый 
новый директор начинает с такого рода пере-
мен, но кое-что сохраняется на протяжении лет. 
Так, всех прибывающих в Роттердам в фести-
вальные дни встречает на вокзале плоская и 
круглая, как колесо, тигриная голова, которая 
абсолютно не напоминает о хищном начале 
дикого зверя.

 В основном конкурсе российские карти-
ны и в прежние годы были редкостью. Зато в 
параллельных секциях они всегда были ярко 
представлены. Теперь их тоже нет. Зато в другой 
конкурсной программе «Яркое будущее», как 
уже ясно из названия, представлены фильмы 
молодых режиссеров, вселяющих надежду 
на их дальнейшую карьеру. К ним отнесли и 
ученицу Алексея Учителя Ренату Джало с черно-
белым фильмом «На этой земле». 

Он посвящен создателям первых летатель-
ных аппаратов, вечному стремлению человека 
подняться в небо. Действие происходит в рус-
ской деревне конца XVIII века, весьма условной. 

Искать исторической точности не стоит. Икаром 
там оказался беглый крестьянин, создающий 
механические крылья из палок и камыша и бес-
страшно прыгающий с крыши, вызывая непо-
нимание и злобу у жителей деревни. 

 Он чужак с сомнительным прошлым. До-
верия к нему нет. Старухи называют его Анти-
христом. Вслед ему кидают камни. «Жалко, что не 
разбился, и проблем бы не было» — так говорит 
сидящий при лучине темный народ после того, 
как очередной полет беглого парня окончился 
падением. Вряд ли так говорили когда-то кре-
стьяне. Их язык и интонация в фильме Джало 
излишне современны: «Ты что делаешь, сынок, 
что творишь?», «Ты слышишь меня?». И это тоже 
условность в лучшем случае, если не проблема 
редактуры. 

 Мужики, чтобы пресечь полеты, сжигают 
крылья. Дремучий народ. Все ему грезится, 
что именно чужак принес им беды и болезни. 
Старухи жалуются, что голод будет, а урожая 
не будет. Одна из сестер-близнецов покрылась 
волдырями. 

 Прослышали о летуне господа в париках, 
со скукой рассуждающие про грязь в деревне 
и волшебный помидор величиной с ребенка. 
Они приехали посмотреть собственными гла-
зами на деревенское чудо и готовы пришлому 
крестьянину даровать свободу, коли сможет 
полететь. 

Главные роли сыграли Александр Алексан-
дров, близнецы Виктория и Марина Снятковы. 
Много незнакомых лиц. Прекрасный питерский 
актер Олег Рязанцев из театра Льва Додина 
появляется в роли заезжего скомороха, как его 
тут называют, чтобы дать деревенскому люду 
представление Петрушки. 

В Роттердаме картину Ренаты Джало срав-
нивают с фильмами Андрея Тарковского, с «Ан-
дреем Рублевым» — слишком много ассоциаций 
с ним. Рената Джало говорит, что фильма не ви-
дела, что удивительно для выпускницы ВГИКа. 

 Как бы то ни было, она оказалась талант-
ливым режиссером, что стало очевидно уже 
после ее документальной картины «Ленечка» 
о композиторе Леониде Десятникове, который 
раскрылся неожиданно и оказался не бронзовым 
постаментом, а чувствительным и в чем-то даже 
обыденным человеком. 

В программе «Большой экран» участвует 
картина «Оренда» финского режиссера стар-
шего поколения Пирью Хонкасало, сделанная 
в копродукции Финляндии, Эстонии и Шве-
ции. Когда-то она снимала фильмы об Ингмаре 
Бергмане, под влиянием которого находится 
до сих пор. Ее новый фильм появился на свет 
после долгого молчания: начиная с 2012 года 
Пирью не снимала. Ее картина также отсылает 
к Тарковскому, который тоже вел бесконечный 
внутренний диалог с Бергманом. 

 Главная героиня — оперная певица Нора, 
недавно ставшая вдовой, — приезжает на уда-
ленный остров, где, подобно Бергману, уеди-
ненно живет вторая героиня — пастор Наталья. 
Рядом с ней только подросток с космическим, 
неземным взглядом. Лишенный компании ро-
весников мальчик сооружает из дерева крылья 
и, расправив их, носится вдоль берега моря, 
готовый в любой момент взлететь. Звучит музыка 
Баха, пылают сухие деревья — ассоциаций с 
Тарковским не избежать.

«Оренда» излишне декоративна, хотя есть 
в ней восхитительной красоты кадры. Нору сы-
грала Алма Пёюсти — звезда «Опавших листьев» 
Аки Каурисмяки, выдвигавшихся в прошлом 
году на «Оскар». В какие-то моменты она напо-
минает Николь Кидман в ее еще естественной 
красоте. Пастор Наталья исполнит на русском 
языке романс «Гори, гори, моя звезда», упомянет 
в разговоре «Братьев Карамазовых» Достоев-
ского. 74-летний режиссер из соседней страны 
хорошо знает русскую культуру. 

Как-то на Венецианском кинофестивале по-
казали аж три фильма про анатомический театр. 
Деревянные крылья — такая же диковина. Когда 
случаются подобные совпадения, фестивальные 
отборщики не отвергают фильмы, в чем-то по-
вторяющие друг друга, напротив, презентуют 
как тенденцию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Многим истории святых кажутся дале-
кими, неактуальными. Жили они давно, 
времена были совсем другие, и отноше-
ния между людьми — тоже. Как бы не так! 
Ничто человеческое святым было не чуж-
до, особенно то, что касалось отношений 
внутри семьи. Было все — и любовь, и 
ревность, и эмоции. В общем, то, что есть 
и у современного человека. И да, семьи у 
них тоже были — и мамы, и папы, и бра-
тья, и сестры, и бабушки с дедушками, 
как и у нас.

Однажды в храме слышала разговор ба-
бушки и внучки: 

— Бабушка, а у Иисуса Христа тоже есть 
бабушка? И дедушка? 

— Конечно, у него была семья, как и у 
тебя, как и у всех. 

И правда, у многих свя-
тых тоже есть семьи. Хотя 
у большинства людей в 
голове возникает об-
раз исключительно 
Святой семьи 
— Дева Мария, 
Иисус Христос и 
Иосиф Обручник 
(зачастую семья 
Христа этим и 
ограничивается, но 
это неверно). Одна-
ко когда я попросила 
свою умную колонку 

рассказать о Святой семье, она выдала ответ 
про семью императора Николая II (но колонке 
простительно, интеллект-то искусственный), 
что, впрочем, подтверждает, что у многих свя-
тых тоже были и семьи, и обычная человеческая 
жизнь. 

В Музее имени Андрея Рублева представи-
ли мультимедийный проект «Семьи небес-

ные», который рассказывает о семейных 
узах святых. Он представляет собой 

фильм, в который вошли десятки 
шедевров русского религиозного 
искусства разных эпох (в том числе 
и выдающиеся современные рабо-
ты). Но фильм не просто статично 
показывает иконы и рассказывает, 

что и кто на них изображены: чтобы 
заинтересовать подрастающее поко-

ление, здесь используется анимация, 
но деликатно и с пиететом к иконам и 
образам! Истории семейств озвучивают 

хорошо знакомые публике голоса Сергея Чо-
нишвили и Лизы Арзамасовой. В результате 
получился анимированный «киномузей» с ше-
деврами русской иконописи, который способен 
легко перемещаться по всей стране и расска-
зывать о взаимоотношениях простых людей 
между собой, которые когда-то встретились 
с Богом, что изменило их жизнь. 

А ведь святыми и правда не рождаются, а 
становятся. Но важно понимать, что они тоже 
обыкновенные люди, со своими эмоциями, 
проблемами. Им не чуждо все человеческое. 
Но самое интересное, что, несмотря на их 
отдаленность во времени от нас, они сталки-
вались с теми же трудностями, что и мы, — их 
истории абсолютно современны. В фильме 
подсвечены те аспекты отношений между свя-
тыми в их семьях, на которые мы зачастую не 
обращаем внимания. 

«Марфа и Мария — две сестры с разными 
характерами, — рассказывает руководитель 
проекта Армен Попов. — Одна любит занимать-
ся хозяйством, но не задумывается о высоком. 
Вторая, напротив, ничего не делает по дому, 
но думает о спасении души. Когда в их семью 
пришла беда, умер Лазарь, обе сестры потря-
сающе начинают молиться и переживать, про-
сить Христа об исцелении! Все это современно, 
каждый из нас знает такие семьи». 

Действительно, история Марфы, Марии и 
Лазаря хорошо знакома многим, но с бытовой, 
общечеловеческой точки зрения на нее смо-
трят нечасто. Другой пример — брак в Кане 
Галилейской, когда Дева Мария попросила 
сына помочь молодым, у которых закончи-
лось вино в разгар праздника. Он исполнил 
просьбу матери, несмотря на то, что было еще 
«не время»: 

«Он ведь сделал это из уважения к матери, 
— комментирует Армен Геннадьевич. — Ма-
ленькая семейная история, которая показывает 
отношения внутри семьи. Именно на этом мы 
делаем акцент». 

Интересно воплощение проекта, ведь 
вторгаться в сакральное существо иконы и 
сильно ее видоизменять было ни в коем слу-
чае нельзя, но сделать анимацию, «оживить» 
статику было необходимо — непростительно 

потерять драгоценное внимание юных зрите-
лей, которых не так-то просто заинтересовать. 
При словах «оживить картинку» многим сразу 
представляются популярные нынче работы 
искусственного интеллекта, которым мы, пожа-
луй, отравлены сегодня. От распространенных 
в Интернете приемов превращения портретов в 
фотографии, на которых персонажи улыбаются 
и даже двигаются, авторы «Семей небесных» 
отказались сразу. Хотелось анимировать изо-
бражения частично, не нарушив их целостно-
сти. Искусственный интеллект, кстати, с этой 
задачей не справился — видимо, еще не обучен 
работать с живописью такого рода. Поэтому 
традиционная работа аниматоров и дизайне-
ров взяла верх. В результате получилось акку-
ратное оживление некоторых элементов икон, 
которое действительно приковывает внимание 
к экрану, но не нарушает изображение. Ведь 
одной из задач проекта было показать широкой 
публике шедевры иконописи, а для этого было 
необходимо максимально сохранить икону 
такой, какая она есть. Может, авторы и пошли 
на компромисс в чем-то. Но стоит отметить, 
что этот фильм учит смотреть на икону и легко 
читать ее сюжет (хотя дидактических задач 
авторы проекта перед собой не ставили). 

Полученный навык легко проверить здесь 
же, на выставке «Святые семьи», где собраны 
шедевры иконописи, которые тоже расска-
зывают о семейных узах, — в этом смысле и 
экспозиция, и фильм дополняют друг друга. 
Отношения внутри семьи находят отражение 
в иконах, которые после просмотра филь-
ма воспринимаются совсем иначе — легче 
увидеть эмоции, трепет. Образы становятся 
близкими, современными и понятными. Здесь 
тоже делают акцент на простоту человеческой 
жизни святых. Внимательный гость выставки 
обнаружит на одной из икон сцену пелена-
ния новорожденной Девы Марии (часто ли вы 
видели этот сюжет в иконописи?). И многие 
другие трогательные сцены из семейной жизни 
святых. Кстати, оба проекта отвечают на тот 
самый вопрос ребенка, были ли у Иисуса Хри-
ста дедушка с бабушкой? Да, были — Иоаким 
и Анна, родители Девы Марии. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты 
Т.+7-999-715-35-60

❑ календарики, фотографии, открытки, 
значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Картина ученицы 
Алексея Учителя 
Ренаты Джало 
участвует 
в конкурсе 
«Яркое будущее» 

ПОЛЕТ РУССКОГО ИКАРА 
ПОКАЗАЛИ В РОТТЕРДАМЕ 

В конкурсе «Яркое будущее» 
54-го Роттердамского кино-
фестиваля, ориентирован-
ного на дебютное, автор-
ское и экспериментальное 
кино, участвует российская 
картина «На этой земле» Ре-
наты Джало (на фото). 

ПРЕСС-СЛУЖ
БА М

УЗЕЯ

Мультимедийный проект 
«Семьи небесные» 
представили в Музее 
им. Андрея Рублева

КАК ЗОВУТ БАБУШКУ 
ИИСУСА ХРИСТА?

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у Ярмарки на автостоянке
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
5 февраля с 8.30 до 18.30
Зеленоград, ст. Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834 б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», ул. Бунинская аллея, д. 7, 
на парковке с правой стороны от входа с метро
6 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа

7 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
8 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Царицыно, ул. Ереванская, 
д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, у м-на «Магнит»
10 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
у библиотеки на автостоянке
11 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
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ПОДПИСКА

2025 С февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку на «МК», 

но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2025 года.
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16
+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
7 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
фирменный настенный календарь «МК» или один 
из наших фирменных призов.
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80 Руководитель проекта 

Армен Попов.

Икона «Рождество Богоматери», 
где можно увидеть сцену 
пеленания Девы Марии.
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4 февраля исполняется 80 лет выдаю-
щемуся эстрадному певцу, компози-
тору, народному артисту Азербайд-
жанской ССР, политическому деятелю 
независимого Азербайджана, экс-
послу Азербайджанской Республики 
в России Поладу Бюль-Бюль оглы. 
Ярким эпизодом творческой судьбы 
юбиляра стало участие в создании 
фильма Юлия Гусмана «Не бойся, я с 
тобой!», где 35-летний Полад сыграл 
главную роль, а также спел главные 
прозвучавшие в киноленте шлягеры 
и сочинил музыку к ним. Накануне 
дня рождения своего друга и земляка 
Юлий Соломонович рассказал, чем 
Полад Бюль-Бюль оглы удивлял кол-
лег по съемочной группе и благодаря 
каким качествам стал человеком, де-
лающим честь своей нации и народу.

«Чтобы произнести все слова о моем 
друге и одновременно о грандиозном певце, 
композиторе, исполнителе главной роли в 
моем фильме, о крупнейшем государствен-
ном деятеле Азербайджана, понадобится не-
сколько полос в «Московском комсомольце». 
Но я постараюсь сдерживать свои порывы», 
— в самом начале беседы предупредил Юлий 
Гусман. А потом рассказал, перейдя с по-
лушутливого на серьезный тон:

— Мы с Поладом практически ровесни-
ки — так что я всегда ощущал, что он суще-
ствует где-то рядом: молодой, красивый, 
поющий.

Ты мне вчера сказала, что позвонишь 
сегодня,

Но, не назвав мне часа, сказала только: 
«Жди»…

Мы были совсем молодыми и вместе 
шли по Мингечауру (современное название 
— Мингечевир) — это город ткачих, как Ива-
ново в России. Гуляли по набережной, на нее 
выходили распахнутые окна домов, у окон 
сидели ткачихи, и почти у всех из радио или 
магнитофонов звучала эта песня — главный 
шлягер тех лет.

Помню, как попросил моих старших дру-
зей, драматургов Юлия Дунского и Валерия 
Фрида — а они были классики, но для меня 
сделали исключение, — написать сценарий к 
двухсерийному приключенческому мюзиклу, 
который, меняя название, получил в итоге имя 
«Не бойся, я с тобой!» (Азербайджанфильм, 
1981. — И.В.). Но кроме сценария нужны были 
музыка и стихи. Возникали разные фамилии и 
велись разные переговоры, но потом я понял, 
что мелодии должны быть суперсовремен-
ными и супермодными. И написать их может 
только Полад Бюль-Бюль оглы.

— А кто должен был сделать поэтиче-
скую часть будущих хитов? 

— Еще один наш классик — Юрий Ря-
шенцев. Но Юра был очень занят: участвовал 
в двух проектах, и у него книга выходила. И 
он посоветовал мне своего ученика, замеча-
тельного поэта Алексея Дидурова.

Я с ним мало был знаком — я же баки-
нец, хотя в Москве жил. Познакомились. И 

Дидуров написал 
удивительные стихи 
на волшебную му-
зыку Полада. Оста-
валось записать и 
музыку, и голос 
главного героя — по-
тому что кино снима-
ется, как вы помните, 
под фонограмму.

И снова выяснилось, что 
песни может записать Полад, и никто 
другой. И он записал их, в том числе арию 
«Как жили мы, борясь», ставшую гимном 
нашего поколения.

Оставалось найти того, кто может не 
только спеть, но и исполнить эти песни в 
кадре. Так Полад Бюль-Бюль оглы, до этого 
живший мирной жизнью юного гения-певца, 
впервые попал на съемочную площадку. 

— Тяжело ли ему было как 
«дебютанту»? 

— Он был таким в молодости: спал по 
полдня, работал всю ночь, носился, как зверь, 
на своей машине по горным дорогам. И был 
очень надежным.

Съемки проходили в условиях экспеди-
ции в горах на границе с Грузией, роскошные 
места — пересмотрите фильм и сами убеди-
тесь. Приближался первый съемочный день 
на натуре. Я говорю: «Полад, мы должны вы-
езжать в восемь, чтобы за два часа добраться 
до места. Я за тобой с утра пораньше заеду». 
«Хорошо», — отвечает. 

Но я дал на всякий случай задание группе: 
пока нас нет, гримируйтесь, репетируйте, 
делайте что-нибудь, потому что мы точно 
опоздаем — пока я его добужусь, пока дота-
щимся… Что поделаешь — он же звезда!

И вот я подъезжаю к гостевому дому, где 
остановился Полад, — а он к тому моменту 
позавтракал, побрился, принял ванну и ждал 
меня. И так все три месяца — он ни разу не 
опоздал.

И, кстати, лично скакал на лошадях, де-
лал трюки, участвовал в сценах боя — все 
по-настоящему, никаких дублеров.

Учтите, что у оператора Валерия Кери-
мова не было специальных кранов и другой 
техники — он всю работу с одним штати-
вом, что называется, с рук сделал. И Полад 

— умный, яркий, удивительно компанейский, 
сильный — свою роль сыграл замечатель-
но. И я самое главное скажу: сегодня он 
поседевший, в очках, но поет и двигается, 
как тогда. Я был недавно на его юбилейном 
концерте в Кремлевском дворце, где он три 
часа провел на сцене… О таких людях гово-
рят: «молод душой», но Полад молод, слава 
Богу, не только душой, но и телом. А он за 
свои восемьдесят успел столько лет побыть 
министром культуры, до этого — директо-
ром Азербайджанской филармонии, а после 
— чрезвычайным и полномочным послом 
Азербайджана в России. Теперь стал депута-
том Меджлиса, возглавляет парламентский 
комитет по культуре.

— Бюль-Бюль с азербайджанского 
переводится как «соловей». Мы знаем, 
что таким был псевдоним отца — оперно-
го певца Муртазы Мамедова. И что этот 
псевдоним-прозвище — большая честь 
для его обладателя. Как статус звезды 
во втором поколении повлиял на харак-
тер юбиляра, выдержал ли он испытание 
всенародной любовью?

— Говорят, слава, деньги, популярность 
и большие должности портят людей. Но я за 
Поладом Бюль-Бюль оглы практически всю 
жизнь наблюдаю. Он сумел сохранить моло-
дую душу — и это потрясающе.

В тяжелейшие времена социальных по-
трясений — я имею в виду создание На-
родного фронта Азербайджана, распад 
СССР… — он демонстрировал мужество 
настоящего государственного деятеля, 
человека и гражданина. Груз истори-
ческих событий достойно нес на своих 
плечах. 

Успех Полада не только в том, что 
он очень талантлив, — он еще и крайне 
требователен к себе и к другим. При 
этом как начальник он сохранял в себе 
интеллигентское начало — мог быть раз-
драженным, напряженным, но я никогда 
не видел его грубым или хамовитым.

Его имя делает честь азербайд-
жанской нации и всему нашему народу 
— потому что все мы родом из детства, 
из Советского Союза.

— Какой подарок вы приготови-
ли на восьмидесятилетие? 

— Я никогда о подарках не рассказываю, 
потому что это нескромно, но мы решили 
презентовать ему часы, чтобы они отмеряли 
секунды и часы радостной, щемящей и долгой 
жизни, которая — верю — ему отмерена. 
Жизни человека, который на крыльях таланта 
летит по этому миру.

— Как праздновать знаковую дату бу-
дут в Азербайджане? 

— 4 февраля во Дворце им. Гейдара 
Алиева состоится большой юбилейный ве-
чер, посвященный 80-летию Полада Бюль-
Бюль оглы.

Заметим от редакции, что главное учреж-
дение культуры Азербайджана расположено… 
на проспекте Бюль-Бюля. 

Марина РАЙКИНА, Иван ВОЛОСЮК.

Юлий Гусман 
рассказал 

о своем друге 
Поладе Бюль-

Бюль оглы

ВО ВТОРОМ ПОКОЛЕНИИ

д
для его
во втор
тер юби
всенар
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В тя

«ПОЮЩИЙ СОЛОВЕЙ»  

Полад Бюль-Бюль оглы в фильме 
«Не бойся, я с тобой!».

Юбиляр 
с Юлием 

Гусманом.
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Снова эти двое смогли нас удивить. После 
этапа Кубка России в Ижевске до марта, 
когда стартует чемпионат России, насту-
пила соревновательная пауза. У лыжников 
начался сбор в Цахкадзоре. Но вместо 
Армении Александр Большунов и Савелий 
Коростелев оказались в Италии. Пробуют 
олимпийские трассы. Заодно и народная 
дипломатия в ходу.

Александр Большунов в этом сезоне — 
загадка. Держал всех в напряжении: а вы-
играет ли вообще «золото»? Болел, улетал, 
возвращался, снова возникали проблемы… 
Но в Ижевске победил: за трехкратным олим-
пийским чемпионом остался спринт, а в раз-
делке уступил только Савелию Коростелеву. 
Дальше — все лыжники сборной отправились 
на базу в Цахкадзоре. 

Но внезапно наших лидеров увидели и 
итальянские трассы. А это вообще-то трассы 
Олимпийских игр-2026. Кроме Большунова 
там же уже бегает Савелий Коростелев, яв-
ный претендент на попадание на Игры. Этих 
спортсменов даже многие пытаются противо-
поставить в довольно искусственном обсуж-
дении: кому отдавать предпочтение, если при 
теоретическом допуске наших атлетов квота 
будет мизерна? Или, например, если олим-
пийский чемпион вызовет какие-то сомнения 
у проверяющих комиссий и, как многие титу-
лованные спортсмены перед Олимпийскими 
играми в Париже, будет из списков просто 
молча вычеркнут?

На трассах Италии нынче и будущие 
«звезды» — Дарья Непряева и Сергей Вол-
ков. Тренеры разные (Большунов тренируется 
у Юрия Бородавко, остальные лыжники — в 
группе Егора Сорина), цель — одна. Можно, 
конечно, сразу пуститься в рассуждения о том, 
что Игры-2026 для наших лыжных гонок пока 
весьма сомнительны. Допуска не было и нет. 

Не только к Играм — вообще к международным 
стартам. Но для потенциальных участников 
важно и понимание: если зеленый свет заго-
рится, нельзя оказаться банально не готовым 
к стартам тем, кто считает возможным принять 
предложенные условия участия.

Что касается Олимпийских игр в Италии, 
знать, к чему готовиться, нужно уже сейчас. 
И смоделировать подготовку. Подышать 

высотой, адаптироваться к местным горам. 
Пощупать снег (кстати, судя по картинкам и 
видео, его там тоже не очень много). А еще, 
возможно, поискать те самые каналы, по кото-
рым можно обновить инвентарь. Тренер Юрий 
Бородавко назвал это «налаживанием прежних 
связей». Да, в конце концов, и после Игр жизнь 
продолжается, а тренировочный сбор на раз-
нообразных трассах — это только плюс. 

Бородавко объясняет, чем тренировки 
в Европе могут быть эффективнее тех, что 
проходят в России. «Там», в условиях средне-
горья, есть выбор профиля трасс, круги раз-
личной сложности — от 15 до 30 км. Круг в 
предлагаемых местах сбора у нас — только 
5 км. На разнообразных трассах, где катит 
сегодня Большунов, это в 100 км от олимпий-
ской трассы, высота от 1680 до 2350 м. Кроме 
Лауры (высота 1400 метров) и Семинского 
перевала (высота 1700 метров), у нас нет баз 
для среднегорной подготовки лыжников и 
биатлонистов. В армянском Цахкадзоре вы-
сота 2000 метров.

● ● ●
Для понимания и отбрасывания лишних 

обвинений: все лыжники поехали на сборы в 
Италию за свой счет. Личные деньги они ис-
пользовали или спонсорские, все равно это 
их зона ответственности.

Пока до Большунова никто из репортеров 
не добрался, сам он информацией никакой не 
делится. Савелий Коростелев успел показать 
в соцсетях видео с трасс в Валь-ди-Фьемме. 
Зимние Олимпийские игры пройдут на севере 
Италии — в Милане и Кортина-д’Ампеццо; часть 
объектов будет располагаться в Вальтеллине 
и Валь-ди-Фьемме. 

Как оказалось, для Коростелева и Вол-
кова это уже не первый сбор в Италии, так 
что отработанная секретность мероприятия 
чуть облегчена. Савелий успел даже отве-
тить болельщикам на несколько вопросов. В 
частности, на просьбу оценить спринтерский 
круг уточнил: «Поворот после первого спуска 
шикарнейший, шанс намотаться на забор 67 
процентов». 

Тренер Егор Сорин подтвердил, что лыж-
ники из его группы уже третий сбор проводят 
недалеко от места проведения будущей Олим-
пиады. Все проводится по согласованию с 

Федерацией лыжных гонок России. Визы были 
получены без проблем, основная проблема 
— отсутствие прямых рейсов. Затраты суще-
ственные, но «спортсмены все мотивированы, 
готовы поехать даже не за счет Министерства 
спорта». Последнее время по понятным при-
чинам действуют рекомендации не проводить 
сборы в Европе, поэтому централизованной 
подготовки за счет Минспорта там нет. Но 
спортсменам «надо периодически готовиться 
в европейских условиях». И те, кто изъявил 
желание и смог, поехали, а сам Сорин «как 
тренер рекомендовал им ехать».

Афишировать тренировки в Италии, по 
мнению специалиста, не было необходимости. 
И в этом он, наверное, прав. Еще в феврале 
2023 года, когда на трассе в Тоблахе, где в тот 
момент проходил этап Кубка мира по лыжным 
гонкам, появилась олимпийская чемпионка 
Юлия Ступак, все дружно удивились, а кто-то 
счел это за оскорбление. Даже посыпались 
предположения о смене чемпионкой спор-
тивного гражданства. А реакция некоторых 
соперников выдала еще и раздражение.

Правда, последнее все же больше от-
носилось не к тому, что представительница 
страны, отстраненной от каких-либо между-
народных стартов, вдруг осмелилась и вышла 
на лыжню «семьи». А к конкретному факту по-
явления: Юлия оказалась в бибе, который по 
аккредитации может получить только участник 
соревнований. Член Совета FIS норвежец Эрик 
Рёсте потребовал тогда от оргкомитета Кубка 
мира в Тоблахе запретить Ступак появляться 
на трассах. Гоночный директор FIS обещал 
проследить...

Нынче чужие бибы никто не использует, 
скандалов и выяснений, кто помог россия-
нам в проникновении на трассы, не будет. Но 
следить за нашими лыжниками иностранцы, 
сомнений нет, будут. Отловить Большунова вне 

стартов (тем более что на стартах это сейчас и 
невозможно) и задать ему пару-тройку вопро-
сов — мечта репортеров. И вопросы задавать 
станут всем россиянам.

Сергей Волков уже набросал варианты 
ответов: эффект от высоты местных гор и хо-
рошие трассы, задача-минимум — подготовка 
к чемпионату России, максимум — прогресс 
и подготовка к международным гонкам на 
высоте. Тренер Сорин держит руку на пульсе 
каждого. Подготовкой лыж спортсмены за-
нимаются самостоятельно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Своего рода первым буревестником, 
возвестившим о том, что в умах высоких за-
рубежных чиновников должен произойти не-
который положительный сдвиг в отношении 
к нашей стране, стал вице-президент Фе-
дерации хоккея России и по совместитель-
ству главный тренер СКА и сборной «Россия 
25» Роман Ротенберг. В конце декабря на 
пресс-конференции, предваряющей домаш-
ний турнир сборных, он заявил: есть высокая 
вероятность того, что молодежная команда 
нашей страны примет участие в первенстве 
мира 2026 года, главных смотринах будущих 
хоккейных звезд.

По его словам, основной телевещатель 
этого турнира, канадская телекомпания TSN, 
крайне недоволен отсутствием российской 
молодежки в числе его участников — ее 
рейтинги стремительно падают, основные 
спонсоры отказываются продлевать много-
миллионные контракты. Североамериканские 
представители, которые неплохо пополняют 
кошельки европейских спортивных чинов-
ников, потребовали от ИИХФ скорейшего 

возвращения российской ко-
манды на мировой чемпи-
онат, который в Канаде, 
кстати, считается вто-
рым по значимости 
хоккейным соревно-
ванием после Кубка 
Стэнли.

«Я знаю, канад-
ская ТВ-компания 
настаивает на том, 
чтобы Международ-
ная федерация хоккея 
уже на следующий год 
вернула на турнир моло-
дежную сборную России. Да, 
это сенсационная новость, но 
это так. За подробностями обрати-
тесь к канадцам», — заявил тогда Ротенберг, 
и на этом тема возвращения наших ледовых 
дружин, и не только молодежной, несколько 
поутихла. По крайней мере, никого ответа 
от ИИХФ и его главы Люка Тардифа тогда не 
поступило. И вот этот вопрос вновь всплыл 

на поверхность, как это ни 
странно, после избрания 

Дональда Трампа новым 
президентом США. Хотя 
что в этом странного?

Всем хорошо извест-
но, что 47-й президент 
США является поклонни-
ком таланта российской 

звезды хоккея, капитана 
клуба НХЛ «Вашингтон Кэ-

питалс» Александра Овеч-
кина. Да и в целом его даже не 

первые шаги, а только мысли и 
взгляды показывали на совершен-

но другой политический подход в от-
ношении мирового спортивного сообщества, 
нежели у предыдущего главы Белого дома 
Джо Байдена. И этот только слегка подувший 
североатлантический бриз сразу же уловили 
предприимчивые деятели НХЛ, для которых 
прибыль и коммерческая составляющая 

является приоритетной целью лиги, прева-
лирующей над всеми остальными.

28 января сначала известный североа-
мериканский хоккейный журналист Даррен 
Дрегер сообщил, а затем и вице-комиссионер 
НХЛ Билл Дэйли подтвердил, что Междуна-
родная федерация хоккея не будет принимать 
никакого участия в организации Кубка мира, 
который планируется провести в США и Ка-
наде в 2028 году. Это крупнейшее и предста-
вительное соревнование в хоккейном мире, 
сравнимое разве что с Олимпиадой, когда в 
нем принимают участие игроки НХЛ. Новый 
формат соревнований должен быть анонси-
рован на Турнире четырех наций, который 
пройдет с участием Канады, США, Финляндии 
и Швеции с 12 по 18 февраля в Монреале и 
Бостоне.

В последний раз Кубок мира проводился 
в 2016 году. Зрительский и коммерческий 
интерес к нему огромный, а прибыль будет 
исчисляться не одним миллионом долларов. 

Девять лет назад в турнире приняли участие 
восемь сборных, включая и Россию. И хотя 
Дэйли сказал, что пока рано говорить об 
участии в нем нашей команды, ежу понятно: 
без отечественной ледовой дружины, без 
непосредственного участия звезд НХЛ, таких 
как Овечкин, Кучеров, Шестеркин, Панарин, 
Капризов и Бобровский, он потеряет какой-
либо смысл и интерес. И, конечно же, ком-
мерческую привлекательность.

● ● ●
Отмолчаться глава ИИХФ Люк Тардиф 

по весьма важному событию, напрямую за-
девающему амбиции и авторитет Междуна-
родной хоккейной федерации, уже никак не 
мог. Заодно функционер как раз и сообщил 
в интервью РИА «Новости» важную новость, 
которая может стать судьбоносной для на-
шего хоккея: «3–4 февраля состоится Совет 
ИИХФ, на котором будет рассмотрен вопрос о 
допуске сборной России на сезон-2026/27. По 
его словам, сейчас позиция его организации 
такова: «Мы хотим, чтобы Россия вернулась в 
международную хоккейную семью как можно 
скорее. Вашей страны не хватает на всех тур-
нирах. Однако если позволить ей вернуться 
слишком рано, хорошо не будет».

Вы заметили, как резко изменилась ри-
торика и поведение этого французского «Пи-
ноккио», ранее плясавшего под дудку своего 
более высокого покровителя из МОК, о чем 
неоднократно писало наше издание? Или нам 
только так показалось? Да, затем глава миро-
вого хоккея все-таки добавил и небольшую 
горькую пилюлю в наши оптимистические 
надежды: «Мы проанализируем все факто-
ры в феврале. Главное для нас — безопас-
ность игроков и соревнований. Мы не будем 
рисковать». Но эти слова скорее выглядят 
зазубренной наизусть установкой и попыт-
кой подстелить себе соломку, если что-то 
пойдет не так.

Еще год назад ряд европейских стран, 
таких как Швеция, Финляндия, Чехия и Латвия, 
выступали рьяными противниками обратного 
принятия нашей команды в международную 
хоккейную семью, однако и у них отношение к 

России удивительным образом поменялось в 
последнее время. Так, глава Федерации хоккея 
Швеции и член правления Международной 
федерации хоккея Андерс Ларссон заявил, 
что хоть они и выступают против возвращения 
нашей сборной на международные турниры, 
национальная команда этой страны не будет 
бойкотировать матчи в случае допуска сбор-
ной РФ на Олимпийские игры-2026. Уверен, 
что мнение руководителей других более-менее 
значимых хоккейных держав будет не сильно 
отличаться от главы «Тре крунур».

О том, что позиция в отношении нашей 
страны в мировом хоккейном сообществе 
резко изменилась, красноречивым образом 
говорит и то, что даже отъявленный русофоб, 
выпустивший огромное количество грязных 
стрел против нашей страны и российских 
хоккеистов в своих неудавшихся попытках 
сделать на этом политическую карьеру, быв-
ший вратарь Доминик Гашек из Чехии «запел» 
нынче совсем по-другому. «Я хотел бы, чтобы 
россияне могли участвовать в международных 
турнирах. Главное, чтобы не было пропаганды 
специальной военной операции, а так пусть 
играют», — написал он на своей странице в 
соцсети.

Из положительных и обнадеживающих 
моментов по возвращению российского хок-
кея в мировую семью можно отметить и тот 
факт, что наш представитель в этом органе, 
легендарный отечественный нападающий 
Павел Буре, приглашен на предстоящий Со-
вет ИИХФ. Напомним, что на прошлогоднем 
заседании Русскую Ракету отключили от 
онлайн-конференции, а международное от-
странение российской и белорусской сбор-
ных, введенное в феврале 2022 года, было 
продлено еще на год.

Уинстон Черчилль однажды сказал: «Важ-
нейшее качество политика — предсказывать, 
что будет, а затем уметь убедительно объяс-
нить, почему этого не произошло». Надеемся, 
что в вопросе возвращения наших ледовых 
дружин на международную арену в 2026–2027 
гг. нам этого делать не придется!

Павел САВЧИК.

Птичий грипп, вспышка которого медленно 
разгорается на фермах США и которым за-
разились уже несколько десятков человек, 
может стать причиной новой пандемии. 
Так считают авторы свежей публикации 
в Nature. По их данным, новый штамм 
H5N1 стремительно адаптируется к но-
вым хозяевам-млекопитающим, а значит, 
вот-вот начнет распространяться между 
людьми. Пока все случаи «человеческих» 
заболеваний обусловлены контактами 
с птицами или коровами, и нет доказа-
тельств того, что птичий грипп передается 
от человека к человеку. Однако в том, что 
это случится очень скоро, у ученых нет 
никаких сомнений.

Птичий грипп, который распространяется 
среди молочного скота в США, вызван высо-
копатогенным вирусом H5N1. В течение по-
следних нескольких лет этот вирус уничтожил 
огромные популяции диких и домашних птиц. 
Но необычность новой вспышки в том, что вирус 
птичьего гриппа впервые начал передаваться 
между млекопитающими (коровами, мышами, 
кошками), что сильно повышает риск того, что 
он может спровоцировать пандемию среди 
людей. По данным вирусолога из Медицинской 
школы Университета Эмори в Атланте Симы 
Лакдавала, особенно сильно этот риск вырос 
в последние пару месяцев, когда появились 

сообщения о тяжелых случаях заражения.
С начала вспышки, которая стартовала в 

Техасе 9 месяцев назад, H5N1 заболели как ми-
нимум 68 человек в Северной Америке, а один 
человек умер. И хотя чаще всего заболевание 
проходило у людей легко, новые варианты ви-
руса птичьего гриппа стали вызывать тяжелое 
заболевание, особенно при передаче человеку 
напрямую от птиц. При этом статистика за-
болеваемости людей может быть неполной. 
Когда исследователи проверили 115 работни-
ков молочных ферм в Мичигане и Колорадо, у 
7% из них они обнаружили маркеры недавнего 
заражения вирусом. Кроме того, описан случай 
тяжелого заболевания птичьим гриппом под-
ростка из Канады, который несколько недель 
провел на ИВЛ. Путь его заражения так и не 
установлен. Более того: ученые до конца так 
и не поняли, как вирус попадает с фермы на 
ферму даже в пределах одного штата. 

Сегодня исследователи отслеживают два 

основных варианта вируса H5N1. Один из них, 
подштамм B3.13, распространяется в основном 
среди коров. Второй, D1.1, встречается в основ-
ном среди диких и домашних птиц, включая кур, 
выращиваемых для птицеводства.

B3.13 выявлен уже в 16 американских шта-
тах. Кроме коров его же находили у кошек, 
скунсов и мышей. Инфицированные коровы и 
их молоко содержат высокие уровни вируса, 
что облегчает передачу патогена между живот-
ными и работниками на молочных фермах, где 
из-за доильного оборудования капли молока 
попадают в воздух. Как минимум 40 человек 
заразились птичьим гриппом от коров, но вирус 
вызывал в основном легкое респираторное 
заболевание и воспалительное заболевание 
глаз (конъюнктивит). Однако больше 20 человек 
заразились после контакта с больными птица-
ми, при этом в двух случаях инфекции были 
тяжелыми — один человек провел в больнице 
несколько месяцев, а другой умер. Поэтому 

нельзя исключать, что вариант D1.1, передаю-
щийся людям от птиц, для нас более опасен.

Еще несколько интересных наблюдений. 
На тяжесть течения болезни может влиять и 
путь инфицирования. Точнее, проглатывает 
ли человек вирус (например, с молоком) или 
вдыхает его. Так, работники молочных ферм за-
ражались, по всей видимости, путем вдыхания 
частиц молока, находящихся в воздухе, или 
попадания капель молока в глаза. Некоторые 
данные свидетельствуют о том, что, если вирус 
попадает непосредственно в легкие, он может 
вызвать более тяжелую инфекцию. Однако 
эта гипотеза основана лишь на исследовании 
среди макак. 

В конце октября министерство сельского 
хозяйства США сообщило, что вирус впервые 
обнаружен у свиньи на ферме в Орегоне, где 
животные содержались вместе с курами. 
Всех свиней на ферме забили. Но сам факт 
вызывает у вирусологов особую тревогу. Сви-
ньи считаются идеальными вирусными инку-
баторами, поскольку могут одновременно 
заражаться штаммами гриппа свиней, птиц 
и людей. Эти штаммы могут обмениваться 
генами и давать начало новым, потенциаль-
но более заразным или вредным штаммам. 
Люди, кстати, также могут выступать в ка-
честве вирусных инкубаторов — поэтому 
появление нового вируса-мутанта особен-
но вероятно в период вспышки сезонного 
гриппа. 

Все данные говорят о том, что птичий 
грипп все лучше приспосабливается к людям. 
Вариант B3.13 постоянно совершенствует 
пути передачи среди млекопитающих, при-
обретая новые мутации, позволяющие ему 
лучше делиться в клетках дыхательных путей 
как крупного рогатого скота, так и людей.

«Сейчас H5N1 предпочитает прикреплять-
ся к рецепторам на клетках, которые есть у 
птиц и коров, но редко встречаются у людей. 
Однако всего одна мутация может изменить 
эту ситуацию и сильно повысить способность 
вируса передаваться между людьми. Пока 

такие мутации не обнаружили. Но по срав-
нению с тем, каким был H5N1 еще около года 
назад, сейчас он гораздо лучше приспособлен 
к распространению среди млекопитающих. 
Массовое заражение коров дает вирусу про-
странство для накопления новых мутаций и 
дальнейшей адаптации», — рассказывает 
генетик из США Дмитрий Прусс.

Эксперт по инфекционным заболеваниям 
из Университета Восточной Англии профессор 
Пол Хантер заявил, что вопрос уже не в том, 
вызовет ли птичий грипп еще одну вспышку 
среди людей, а в том, «когда». В конце концов, 
именно это и произошло с испанским гриппом 
в конце Первой мировой войны, который был 
вызван штаммом, похожим на тот, что цирку-
лирует сейчас. 

Поэтому риск потенциальной пандемии, 
способной вызвать глобальный кризис, даже 
более смертоносный, чем COVID-19, растет. 
Как говорят ученые, сегодня мы видим десят-
ки случаев, а завтра может оказаться, что они 
будут повсюду. И как только вирус научится 
передаваться от человека к человеку, все 
произойдет очень быстро. Единственное, что 
успокаивает в этой ситуации, — вакцины, гото-
вые к использованию в случае необходимости, 
уже разработаны. Хотя опыт предыдущей 
пандемии показал, что это не панацея.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.02.2025:
1 USD — 99,9433; 
1 EURO — 102,4910.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Полад Бюль-Бюль оглы (1945) — певец, 
композитор, киноактер, политик, дипломат
Юрий Векслер (1940–1991) — киноопе-
ратор и сценарист, заслуженный деятель 
искусств РСФСР
Вячеслав Володин (1964) — политик и 
государственный деятель, председатель 
Госдумы РФ

Александр Музыкантский (1941) — по-
литик, государственный и общественный 
деятель
Михаил Пришвин (1873–1954) — писатель, 
прозаик и публицист, военный корреспон-
дент, путешественник, фотограф, краевед, 
педагог

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
-4...-2°, днем -2…0°. Облачно с проясне-
ниями. Местами небольшой снег. Местами 
гололедица. Ветер переменных направле-
ний, 2–7 м/c.

Восход Солнца — 8.17, заход Солнца — 17.10, 
долгота дня — 8.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы с раковыми 
заболеваниями
День рождения резиновых калош
1935 г. — пущен первый испытательный 
поезд Московского метрополитена
1940 г. — состоялась премьера первой серии 
художественного фильма «Большая жизнь». 
Режиссер Леонид Луков

1945 г. — в Ялте открылась Крымская (Ял-
тинская) конференция глав правительств 
СССР, США и Великобритании, на которой 
были согласованы военные планы союзных 
держав 
1990 г. — на Манежной площади в Москве 
прошел самый массовый митинг в советской 
истории
2000 г. — в Министерстве культуры РФ со-
стоялась церемония передачи иконы XV века 
«Борис и Глеб», которая была похищена в 1991 
году в Устюженском краеведческом музее
2020 г. — введена в эксплуатацию Зарамаг-
ская ГЭС-1 в Республике Северная Осетия 
— Алания
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— Ты налево когда-нибудь ходил?
— Ходил.
— Ну и как?
— Коня потерял.

Работнику Гознака Петрову приходится 
постоянно оставаться сверхурочно, что-
бы напечатать себе денег за сверхуроч-
ную работу.

— Я подбирала холодильник под 
гарнитур.
— По высоте или по цвету?

— По цвету.
— И какого цвета гарнитур?
— Белый.
— Да, тяжелый, должно быть, был 
выбор…

— Кем работаешь?
— Укладчиком парашютов.
— Ну и как, справляешься?
— Еще никто не жаловался...

Мужская кулинария.
Если варить пельмени 20 минут, то это 
все еще пельмени, если 40 минут, то это 
макароны по-флотски, а если 60 минут и 
посыпать сыром, то уже лазанья.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Большунов 
и Коростелев 

проводят сбор 
на олимпийской 

высоте

НАВОСТРИЛИНАВОСТРИЛИ

В начале этой недели на Совете Международной федерации хоккея 
должен быть рассмотрен вопрос, примут ли участие наши хоккейные 
сборные — молодежная в чемпионате мира-2025 и национальная 
в Олимпиаде и первенстве мира 2026 года. Накануне вынесения 
вердикта по важнейшему для российского хоккея вопросу у нас 
есть оптимистические ожидания, что после трехлетней отлучки 
самый популярный в нашей стране зимний вид спорта вернется 
в международную семью. И к этому есть несколько серьезных 
предпосылок.
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Сборная России по хоккею.

к
пи

кин
первы

Люк 
Тардиф.

Александр 
Большунов.
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ПТИЦА СМЕРТИ ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
МЕДИЦИНА

Вернут 
ли нашу 
ледовую 
дружину 

на мировую 
арену?

ЛЫЖИ В ИТАЛИЮ

Савелий Коростелев.
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Вспышка птичьего гриппа угрожает перерасти 
в пандемию
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